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В прошлом году Среднетымский лесопункт Каргасок- 
ского леспромхоза не выполнил план. Он задолжал госу
дарству больше 10 тысяч кубометров древесины.

«Лесной штаб» редакции решил проверить, как начал 
этот коллектив первый квартал нового года. Сегодня мы 
публикуем письмо бригадира укрупненной бригады Ни
колая Шанцева и комментарии к нему заместителя на
чальника объединения «Томлеспром» Н. Г. Шкабуры, а 
также рейд по использованию автотранспорта на вывозке 
леса, проведенный нашим коллективным корреспонден
том — редакцией каргасокской районной газеты «Север
ная правда».

Центральный Комитет 
КПСС обратился к партии, к 
советскому народу с призы
вом ознаменовать четвертый 
год пятилетки новыми до
стижениями в , труде. Мы, 
лесозаготовители, также го
товы дать больше леса на
родному хозяйству ’ страны, 
готовы выполнять и перевы
полнять доведенные планы.

К сожалению, в минувшем 
году наш Среднетымский ле
сопункт работал ниже своих 
возможностей, хотя коллек
тив здесь сплоченный и 
дружный. Обидно,"' ко
нечно. Мы постараемся 
ликвидировать отставание

и с первых дней четвертого 
года пятилетки добиться вы
соких показателей. Но не все 
зависит от нашего желания, 
у  нас остается слишком низ
кой организация производ
ства. Из-за того, что не хва
тает бульдозеров, на лесо
пункте плохо готовятся усы 
лесовозных дорог и погру
зочные площадки. Подтреле- 
ванный лес мы вынуждены 
укладывать на пни. Из-за 
этого хлысты невозможно 
выровнять, что в свою оче
редь, сдерживает потом по
грузку древесины на лесово
зы. Бывало так, что леса на- 
трелевано достаточно, но 
взять его невозможно.

Чтобы подобное не повто
рилось в нынешнем году, нам 
бы хотелось посоветовать 
руководителям леспромхоза 
пересмотреть организацию 
производства на лесопунк
те. Нам на Средний Тым 
нужны бульдозеры. Сейчас 
заготовка леса по-прежнему 
отстает и все по одной и той 
же причине — нет дорог и 
усов к ним, нет погрузочных 
площадок. *

В четвертом, году пятилет
ки Среднетымский лесо
пункт должен заготовить 
245 тысяч кубометров, из 
них 65 тысяч записала в 
своем обязательстве наша 
укрупненная бригада. Мы 
можем не только выполнить, 
но и перевыполнить план, но 
просим в свою очередь ру
ководителей леспромхоза и 
объединения «Томлеспром» 
помочь нам.

Н. ШАНЦЕВ, 
бригадир укрупненной 
бригады Каргасокского 
ордена «Знак Почета» 

леспромхоза.

Письмо бригадира Николая 
Шанцева мы * попросили про
комментировать заместителя 
начальника объединения
«Томлеспром» Н. Г. Шкабуру.

—  На Среднеты мском лесо
пункте трудится хороший кол
лектив, —  сказал он, — кото
рый в прошлом не раз доби
вался высоких показателей, 
выходил победителем в обла

стном соревновании. Однако 
в 1973 году он сработал знаки- 
тельно ниже своих возможно- 
стей. На наш взгляд , это объ
ясняется двум я причинами. 
Первая и главная —  низкая 
организация производства.
Здесь не продумана расста
новка техники на погрузке ле
са. И вторая —  серьезное от
ставание подготовительных ра
бот от темпов лесозаготовок. 
На эти недостатки в свое вре
мя было указано руководите
лям Каргасокского леспромхо
за.

Мнение бригадира Николая 
Шанцева целиком совпадает с 
нашими рекомендациями. В 
укрупненных бригадах, кото
рые записали в своих обяза
тельствах дать за год по 100 и 
более тысяч кубом етров, нын
че закрепляю тся бульдозеры . 
Конечно,'во вее бригады мы 
пока не мож ем выделить такое 
количество техники, но по м е
ре поступления, будем  эту за
дачу решать.

Каргасокскому леспромхозу, 
в частности, для Среднетым- 
ского лесопункта прирезана 
сейчас дополнительная лет
няя сырьевая база.

В связи с письмом Н. Шай- 
цева леспромхозу дано указа
ние ликвидировать отставание 
подготовительных работ, при
вести их а соответствие с пла
ном лесозаготовок.

На днях состоялось вруче
ние правительственных наград 
участникам строительства и 
освоения первой очереди неф
тепровода Александровское — 
Томен — Анжеро-Судженсн.

НА СНИМКЕ: группа участни
ков строительства трубопрово
да-гиганта (слева направо) — 
первый секретарь Парабель- 
ского райкома КПСС Алек
сандр Григорьевич Конюх; ко
мандир вертолета «МИ-8» За
падно-Сибирского управления 
граждансной авиации Влади
мир Андреевич Попов; штука
тур специализированного уп
равления отделочных работ 
треста «Томскгазетрой» Ирке 
Миргазимовна Хазиева, маши
нист экскаватора управления 
механизации треста «Томск- 

Л газстрой» Алексей Иванович 
Николаев.

Фото Е. Лисицына.

И д т и  в п е р е д ,  
д о б и в а т ь с я  б о л ь ш е г о

Недавно в нашем совхозе 
прошло обсуждение Обра
щения ЦК КПСС к партии, 
к советскому народу. Более1 
100 рабочих приняли актив
ное участие в разговоре о 
перспективах развития на
шего хозяйства в 1974 году. 
Лучшая тепличница Р. А. 
Галлиулина, бригадир сте
кольщиков Я. Г. Оденбах и 
другие говорили о напря
женных обязательствах опре
деляющего года пятилетки, 
вносили деловые предложе
ния.

Минувший год сложился 
для нашего хозяйства очень 
удачно. План и обязательст
ва по производству и прода
же овощей мы перевыполни
ли. При плаце 16 килограм
мов с квадратного метра мы 
собрали по 27,3 килограм
ма огурцов. Еще выше ре
зультаты передовых теплич
ниц. Р. А. Галлиулина по
лучила 34, Е. С. Устименко 
и А. П. Стукова — по 32, 
Н. И. Галактионова — 31. 
А. Я. Виноградова, Е. И. 
Кологривова — по 30 кило
граммов огурцов С каждого 
квадратного метра. При пла
не 456 Мы собрали 796 тонн 
огурцов. На прилавки горо
да поступило также более 43 
тонн пОмИдоров (план 30 
тонн), около 150 тонн лука 
(при плане 130 тонн).

В 1974 году мы имеем 
возможность работать луч

ше. Заканчивается строи
тельство еще одного теплич
ного блока площадью 12 ты
сяч квадратных метров. Те
перь под стеклянными кры
шами раскинулось целое по
ле —- около 4,5 гектара
овощных плантаций.

Мы полностью перешли на 
новую технологию выращи
вания овощей. Прежде всего 
отказались от многократных 
подкормок. Все удобрения 
вносятся во время основной 
закладки.

Очень трудоемкой была 
прищипка растений. Да и ра
стения болезненно переноси
ли эту операцию, у них за
тягивался процесс вегетации. 
Мы перешли на разряжен
ный способ посадки. Вместо 
2.700 в теплицу высаживаем 
только 2.000 растений. Уро
жай резко увеличился.

Сейчас на теплицах 4-й 
бригады ведется монтаж но
вейшей установки, изготов
ленной в .ГДР. Она будет 
поддерживать микроклимат, 
осуществлять полив одновре
менно в 12 теплицах. Брига
дир электриков И. Э. Пер- 
ленфайн и главный энерге
тик совхоза М. Е. Чуприков 
выезжали в Москву, чтобы 
обучиться монтажу и работе 
на этом устройстве.

Обращение Центрального 
Комитета КПСС к партии, к 
советскому народу вызвало 
горячий отклик у наших ра

бочих и специалистов. При
няты повышенные обяза
тельства на 1974 год. Кол
лективу совхоза предстоит 
вырастить и продать госу
дарству 1.180 тонн огурцов, 
помидоров, зеленого лука, 
петрушки, салата, ’ сельде
рея — на 380 тонн выше 
обязательств 1973 года. С 
квадратного метра теплиц 
будет получено не менее 24 
килограммов огурцов, поми
доров — 9, лука — 16 ки
лограммов;

Коммунист Р. А. Галлиу
лина вместе с молодой ра
ботницей М. А. Войцехов- 
скОй вызвали на соревнова
ние П. И. Потапову и Ф. И. 
Сытину. Договорились о тру
довом состязании и другие 
тепличницы.

Труженики совхоза как 
один готовы принять уча
стие во Всесоюзном социали
стическом соревновании ра
ботников сельского хозяйст
ва за увеличение производ
ства и заготовок продуктов 
земледелия и животноводст
ва в 1974 году, за полное ис
пользование резервов, повы
шение эффективности, обще-.®’' 
ственного производства. Это 
наш-ответ .на Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу.

3. ДРЮПИНА, 
главный агроном овоще
водческого совхоза «То
мич» треста пригород

ных совхозов.

Цена потерянной минуты
_  „1\/г А

Лесосеки мастерского уча
стка Николая Сысолина. 
Мохнатые шапки снега при
чудливо свисают с елей и 
пихт. Шумят на ветру вер
хушки сосен. Идем по хоро
шо накатанному дорожному 
кольцу. По торчащим из-под 
снега концам уложенных де
ревьев догадываемся, что 
это погрузочные площадки. 
Возле них впритык друг к 
другу стоят в ожидании по
грузки К-700 и «МАЗ-509». 
Грузит оператор А. А. Ка
дочников. Ко второму по
грузчику, что находится впе
реди, 'не подъехать — не 
сделан подъездной путь. 
Там создалась пробка. Води
тель лесовоза М. Перебуда- 
га стоит в ожидании по
грузки 35 ■ минут, а водитель 
А. Лытаев — больше часа.

— Это еще мало, — го
ворят шоферы, — бывает, 
что по полтора-два часа 
ждем.

Они правы. Стоит просле
дить работу лесовозов 
«МАЗ-509» и К-700, как 
сразу убеждаешься, что по
тери рабочего времени ог
ромны. У  водителя А. В. Лы- 
таева 12 января, например, 
смена длилась. 11 часов. За 
это время он сделал три рей
са на расстояние 30 кило
метров. В пути находился 7 
часов, остальное время уш
ло на ожидание погрузки. 
Если бы челюстные погруз
чики работали, нормально, 
А. В. Лытаев мог бы сделать 
еще один рейс. Такие же

Рейд печати и народного контроля
факты обнаружены и во вто
рой смене.

Когда мы с водителем 
Павлом Ляхом приехали с 
нижнего склада в лесосеку, 
там уже ожидали погрузки 
два К-700 и «МАЗ-509». Ра
ботал один челюстник. Во
круг него ходил мастер по
грузки, поторапливая опера
тора. Но это мало помогало. 
Второй челюстник . не грузил 
— к нему нельзя было 
подъехать. Было ясно, что 
за расстановкой и правиль
ным использованием челюст
ных погрузчиков никто не 
следит. Это нельзя ставить 
в вину операторам погрузчи
ков. Есть причины, не зави
сящие от них. Нам приш
лось выслушать ^немало 
справедливых упреков в ад
рес трактористов и руково
дителей участка. Погрузоч
ные площадки не расчища
ются. Древесина трелюется 
прямо на неубранные пни и 
валежник, комли хлыстов не 
выравниваются. Отсюда 
многие беды. Вместо полной 
пачки челюстник захваты
вает 2— 3 хлыста.

На следующий день рано 
утром мы снова в лесосеке. 
Так как каждый водитель 
старается стать под погруз
ку первым, поэтому в гараж 
верхнего склада стараются 
выехать пораньше. Возле 
одного из погрузчиков— опе
ратор Николай Донькин. Он

еще раньше прибыл сюда. 
Под челюстциком — жаркий 
костер. Таким способом ра
зогревается мотор. На это 
уходит полтора часа. Затем 
начинается опробование 
гидравлической системы,- 
Затрачено еще 30 минут. 20 
минут уходит на заправку. А 
разве нельзя ночью дежу
рить специальному человеку, 
который бы к приезду опе
раторов в лесосеку разогре- 

. вал механизмы, и не костра
ми, а горячей водой? Несом
ненно, потери рабочего вре
мени были бы если не пол
ностью ликвидированы, то 
сокращены намного. Но об 
этом на лесопункте никто не 
задумывается.

Работу лесовозных ма
шин, челюстных погрузчиков 
во вторую смену здесь никто 
не контролирует. Вот поче
му нередки простои меха
низмов. В ночь на 14 января 
оператор Попов, например, 
приехал на смену в нетрез
вом состоянии и сорвал по
грузку. В эту ночь на ниж
ний склад было доставлено 
всего 17 возов древесины. 
Неудовлетворительная рабо
та челюстных погрузчиков, 
небрежная укладка древеси
ны на погрузочных площад
ках приводят к большим 
простоям лесовозного тран
спорта. Коэффициент ис
пользования тракторов
К-700 в декабре составил 85,

а автомобилей «МАЗ-509»
— 87 процентов. Положение 
можно поправить, если пере
вести лесовозный транспорт 
на трехсменную работу по 
одному путевому листу,’'- но 
на лесопункте считают трех
сменный режим невыгодным.

— Зачем нам трехсменка, 
если транспорта не хватает,
— заявляет, начальник лесо
пункта.

Простаивают лесовозы и 
из-за технических неисправ
ностей. Например, экипаж 
А. П. Выжиченко на К-700 
за 25 смен, которые лесовоз 
находится в ремонте, мог бы 
вывезти 1.075 кубометров 
древесины. И таких приме
ров много.

Работа транспорта — са
мое узкое место на Оредне- 
тымском лесопункте Карга
сокского леспромхоза.

Рейдовая бригада га
зеты:

А. ТАИЛАШ ЕВ, 
водитель трактора
К-700, член группы на
родного контроля Сред- 
нетымского "лесопункта 
Каргасокского леспром

хоза;
П. ЛЯХ, 

водитель автомобиля 
«МАЗ-509»;

Н. ДОНЬКИН, 
оператор челюстного 
погрузчика Среднетым- 

ского лесопункта;
Т. КУРИЛОВИЧ, 

сотрудник районной га
зеты «Северная 

правда».

Минувший год стал для 
строителей, сооружающих 
жилье, ответственным экза
меном. Итоги говорят о том, 
что этот экзамен выдержан 
с честью. Выполнены планы 
и социалистические обяза
тельства. Сдано в эксплуата
цию около 214 тысяч квад
ратных метров жилой площа
ди, что на 83 тысячи квад
ратных -метров больше, чем в 
1972 году. В ' жилищное 
строительство вложено бо
лее 23 миллионов рублей, 
улучшилось качество вводи
мых объектов.

Наибольший вклад в ус
пешное завершение планов 
внесли коллективы • треста 
«Томскжилстрой», домостро
ительного комбината,
СМУ-8, СУ ГРЭС, треста 
№ 6, РСУ манометрового за
вода. Рука об руку со строи
телями трудились рабочие 
многих промышленных
предприятий города.

На пусковых домах был 
создан настоящий трудовой 
накал, по-боевому организо
вано социалистическое со
ревнование. Об этом говори
лось на собрании актива 
строителей гор. Томска.

Вместе с тем, как отмети
ли докладчик — второй се
кретарь городского комите
та партии М, С. Козырев и 
выступавшие, в работе строи
телей много крупных недо
статков. Неритмичная сдача 
объектов в эксплуатацию — 
главный из низе.; От -40 до 60

процентов жилых домов 
сдается, как правило, в чет
вёртом квартале, в основ
ном в декабре. Так было и в 
минувшем году. За 10 меся
цев введено всего около 
115 тысяч квадратных мет
ров жилья, остальное — за 
два последних месяца.

Бригадир комсомольско- 
молодежной бригады Надеж
да Гололобова привела при
мер неритмичной сдачи 
жилья по домостроительно
му. комбинату. Еще более 
разительный контраст — в 
тресте «Томскжилстрой». В 
третьем квартале, самом 
благоприятном времени го
да, строители не сдали ни 
одного жилого дома.

В чем причины? На этот 
вопрос ответили докладчик и 
выступавшие в прениях на
чальник стройуправления 
№ 11 А. П. Малафеев, на
чальник управления «Сиб- 
электромонтаж» В. П. Соло
довников, - директор элек
тролампового завода Ю. Е. 
Новоселов. Еще масса прЪ- 
счетов в планировании, 
обеспечении объектов проек- 
тно-сметной документацией, 
оборудованием и материала
ми, в организации труда на 
стройплощадках. Практика 
затягивания сроков строи
тельства приводит к штур
мовщине и, как следствие, к 
ухудшению экономических 
показателей и качества вы
полняемых работ.

Q возросшей роли управ

ления капитального строи
тельства горисполкома, как 
единого заказчика в городе, 
рассказал заместитель пред
седателя горисполкома В. П. 
Клеруа.

Большие и ответственные 
задачи стоят перед томскими 
строителями в нынешнем,го
ду. Намечается ввести около 
200 тысяч квадратных мет
ров жилья, школу на 964 
учащихся, 2 детских комби
ната, 11 магазинов, широ
коформатный кинотеатр и 
ряд других объектов.

Главное сейчас — четко 
спланировать, а затем осу
ществить ритмичную сдачу 
объектов в эксплуатацию. 
Эту задачу должны совмест
но решать строители, мон
тажники, проектировщики и 
заказчики.

Бюро городского комитета 
партии рассмотрело вопрос 
о мерах помощи строителям 
в 1974 году. Определен це
лый комплекс мар.

Одна из главных задач со
стоит в дальнейшей концен
трации капитальных вложе
ний.

В строительстве жилья и 
соцкультбыта более широкое 
применение найдут рекомен
дации научно-практической 
конференции по градострои
тельству, состоявшейся в 
Томске в 1971 году. Строи
тельство в основном будет 

. вестись во втором и четвер
том микрорайонах по Иркут

скому тракту, а также в 
двух микрорайонах К ат
така. Здесь домостроитель
ный комбинат будет воз
водить пяти- и девяти
этажные дома . новой се
рии «Ш -75». Поэтому ис
ключительно важно быстрей 
осваивать мощности нового 
завода крупнопанельного 

. домостроения.
На собрании актива строи

телей выступил секретарь 
обкома партии А. Г. Мель
ников.

В ответ на Обращение 
Центрального Комитета 
КПСС к партии, к советско-, 
му народу, включаясь во 
Всесоюзное социалистиче
ское соревнование, коллек
тивы строительных, монтаж-,, 
ных, проектных организаций 
и заказчиков приняли социа
листические обязательства , 
на 1974 год по вводу в экс
плуатацию жилья и объектов 
культурно-бытового назначе
ния. Решено в первом полу
годии ввести не менее 73 
тысяч квадратных метров 
жилья и ; ряд важных объек
тов культурно-бытового наз
начения.

В заключение первый се
кретарь городского комитета 
партии Ю. И. Лигвинцев 
вручил передовикам произ
водства почетные грамоты 
горкома партии и гориспол
кома.

t В. ЗАПЛАТИН.

ЮЯИЯРЧЕШМ

В  е д и н о й  с е м ь е  н а р о д о в - б р а т ь е в
В Ы С О К А Я  Н А Г Р А Д А  Р О Д И Н Ы  В Р У Ч Е Н А  А Р М Я Н С К О Й  С С Р

ЕРЕВАН, 19 января. 
(ТАСС). На армянской зем
ле — большой праздник. Се
годня республике вручен 
орден Дружбы народов. 
Этой награды Родины Ар
мянская ССР удостоена за 
большие заслуги трудящих
ся в образовании и упроче
нии Союза ССР, в укрепле
нии дружбы и братского 
сотрудничества социалисти
ческих наций и народностей, 
за большой вклад в экономи
ческое, социально-полити
ческое и культурное разви
тие Советского государства и 
в ознаменование 50-летия 
СССР.

В Ереванском театре име
ни А. Спендиарова состоя
лось совместное торжест
венное заседание Централь
ного Комитета Компартии 
Армении и Верховного Сове
та республики.

Торжественное заседание 
открыл Председатель Прези

диума Верховного Совета 
Армянской ССР Н. X. Ару
тюнян.

С огромным воодушевле
нием собравшиеся избирают 
почетный президиум в со
ставе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС товари
щем Л. И. Брежневым.

Слово предоставляется 
члену Политбюро ЦК КПСС, 
министру иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, кото
рый горячо поздравил со
бравшихся, всех тружени
ков Армянской ССР с высо
кой наградой. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. ; И. Брежнев, сказал 
он, просил передать рабоче
му классу, колхозному. кре
стьянству, * интеллигенции, 
коммунистам и беспартий
ным, всему народу Армении 
его сердечные поздравления 
и самые добрые пожелания 
дальнейших трудовых успе

хов, благополучия и личного 
счастья.

Постоянно ощущая неоце
нимую помощь и Поддержку 
всех братских народов,' и 
прежде всего великого рус
ского народа, Советская Ар
мения из отсталой, провин- 
Диальной окраины превра
тилась в одну из самых раз
витых в экономическом от
ношении республик страны.

Во всех успехах, достигну
тых советским народом, 
сконцентрирована громадная 
политическая и организатор
ская работа его боевого 
авангарда — Коммунистиче
ской партии Советского 
Союза. Но коммунистам ни
когда не были присущи са, 
моуспокоенность и благоду
шие. В том и заключается 
сила партии, что она не за
малчивает имеющиеся труд
ности, смело вскрывает недо
статки, принимает конкрет
ные меры к их устранению.

Впереди большая и нелег
кая работа, подчеркнул 
А. А. Громыко. Но нет сом
нений в том, что она по пле
чу партии и народу,

А. А. Громыко остановил-^ 
ся также на некоторых воп
росах международного поло
жения и деятельности пар
тии в области внешней поли
тики.

Можно с уверенностью 
сказать, что международное 
положение Советского Союза 
продолжает неуклонно креп
нуть. В настоящее время ле
нинский внешнеполитиче
ский курс страны оказывает 
растущее и 'благотворное 
воздействие на ход событий, 
на планете, включая самые 
далекие ее уголки. Это — 
плод коллективного разума 
Центрального Комитета, По
литбюро нашей партии, .вы
дающегося личного вклада 
Генерального секретаря ЦК

КПСС товарища Л. И. Бреж
нева.

На качественно новую 
ступень поднялось сотрудни
чество государств, осуществ
ляющих комплексную прог
рамму социалистической эко
номической инггеграции. Мно
госторонние переговоры ру
ководителей братских ком
мунистических и рабочих 
партий на самом . высоком 
уровне стали доброй тради
цией. В скором времени 
предстоит такая крупная 
акция по дальнейшему ук
реплению социалистического 
содружества, как визит на 
Kv6y Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва.

Ощутимо продвинулась 
вперед разрядка напряжен
ности и налаживание мирно
го сотрудничества в Европе.

Ка европейском континея- 
ге фактически * завершен 
продолжительный этап борь

бы за урегулирование наи
более острых послевоенных 
проблем, которую вели Со
ветский Союз и другие со
циалистические . государства. 
Центральный Комитет исхо
дит из того, что, несмотря на 
имеющиеся сложности, об
щеевропейское Совещание- 
это большое и беспрецедент
ное начинание — удастся 
довести до успешного завер
шения.

Говоря о развитии совет
ско-американских отноше
ний, А. А. Громыко оказал, 
что наиболее крупным собы
тием в этой области явилось 
заключение соглашения ме
жду СССР и СШ А о пре
дотвращении ядерной войны. 
В этом же направлении дей
ствуют и известные совет
ско-американские договорен
ности о взаимных ограниче
ниях стратегического ору
жия. Переговоры о возмож
ных новых- шагах в области

сдерживания, гонки страте
гических вооружений про
должаются. За океаном не 
перевелись еще противники 
улучшения отношений меж
ду двумя крупными держа
вами. Но важно то, что сам 
процесс нормализации, и 
нормализации радикальной, 
отношений между СССР и 
СШ А набирает силу.

События последнего вре
мени на Ближнем Востоке, 
сказал А. А. Громыко, до
статочно хЬрошо известны. 
Подоплека этих событий — 
агрессивная, вызывающая 
политика Израиля, его сабо
таж политического урегули
рования ближневосточного 
конфликта. Ныне достигнут 
первый, но важный сдвиг. В 
Женеве приступила -к работе 
мирная . конференция по 
по Ближнему Востоку. Это
му способствовала и вырос
шая боеспособность воору
женных сил Египта и Сирии, 
крепнущая солидарность все
го арабского мира. Здесь и 
ясно выраженное стремление 
подавляющего ‘ большинства 
государств покончить с 
опасной, ситуацией на Ближ» 
нем’ Востоке й как- следст

вие — серьезная междуна
родная изоляция Израиля.

В результате созыва же
невской конференции и об
мена мнениями между заин
тересованными сторонами, 
происходившего во время на
чала конференции, состоя
лась договоренность об отво
де израильских в-ойск с ча
сти оккупированной Израи
лем египетской территории. 
К этому, как известно, обя
зывают Израиль соответ
ствующие решения Совета 
Безопасности, на необходи
мости принятия которых на
стаивал Советский Союз. 
Сама, по себе эта договорен
ность имеет положительное 
значение, если, конечно, за 
ней последует радикальное 
урегулирование на Ближнем 
Востоке. А  такое урегули
рование, с устранением уг
розы нового военного 
столкновения в-этом районе, 
возможно только на основе 
полного освобождения от 
израильских войск всех ок
купированных арабских тер
риторий и полного огражде
ния законных пра-в арабско
го народа Палестины.

(Окончание на 2-й стр.)
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П Л А Н Ы  П А Р Т i t
К ОНЕЦ 1973 и начало 

йового, 1974 года от
мечены крупными по

литическими событиями. Со
стоялись Пленум Централь
ного Комитета КПСС и седь
мая сессия Верховного Со
вета СССР, утвердившие на
роднохозяйственный план и 
бюджет страны на 1974 год.
С важной речью на Пленуме 
выступил Генеральный се
кретарь ЦК КПСС тов. JI. И. 
Брежнев.

После Пленума Централь
ный. Комитет КПСС обратил
ся к партии, к советскому 
народу, к коммунистам и 
комсомольцам, ко всем рабе-, 
чим и работницам, колхоз
никам и колхозницам, спе
циалистам промышленности 
и сельского хозяйства, дея
телям науки и культуры с 
призывом развернуть всена
родное социалистическое со
ревнование и своим самоот
верженным, ударным трудом 
обеспечить досрочное выпол
нение плановых заданий и 
социалистических обяза
тельств в 1974 году.

Речь тов. Л. И. Брежнева, 
другие материалы Декабрь
ского (1973 г.) Пленума 
Центрального Комитета пар
тии и сессии Верховного Со
вета СССР, Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу — документы 
‘большого политического зна
чения. В них подведены ито
ги 1973 года и всего истек
шего периода пятилетки, оп
ределены очередные задачи 
экономического, социально
го! и культурного строитель
ства, пути и методы их реше
ния;

С; полным основанием мы 
можам сегодня оказать, что 
нами \ прожит исключительно 
богатый и плодотворный по 
своим (Итогам год борьбы за 
достижение рубежей, наме
ченных' XXIV съездом 
КПСС.

ДостиЕнуты важные« ре
зультаты-. в области внешней 
политики. При поддержке 
братских социалистических 
государств одержал победу 
героический вьетнамский на
род. Состоялись визиты Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
Польшу, Чехословакию,
ГДР, Болгарию, ФРГ, США, 
Францию. Индию. Между Со
ветским Союзом и Соединен
ными Штатами Америки под
писано соглашение о предот- 

■ вращении ядерной войны.,. 
Нормализованы отношении, 
стран социалистического со
дружества с ФРГ. Созваны’ 
исключительно важные” 
щания по вопросам общеев
ропейской безопасности и со
кращения вооруженных сил 
и вооружений в Центральной 
Европе. Удалось предотвра
тить опасное развитие собы
тий на Ближнем Востоке. В 
Москве с большим успехом 
проведен Всемирный кон
гресс миролюбивых сил. 

Страны социализма стали 
еще более сплоченными, а 
мир на земле — прочнее и 
надежнее.

1973 год отмечен крунйы- 
ми успехами и в осуществле
нии внутренней политики 
партии и государства. Это 
был год ударного труда на 
всех участках коммунистиче
ского строительства. Усилия
ми партии и народа удалось, 
переломить действие отрица
тельных факторов, вызван
ных стихийными бедствиями 
1972 года, и выйти на рубе
жи, позволяющие успешно 
решить задачи, поставленные 
XXIV съездом КПСС.

Многие задания годового 
плана перевыполнены. Объ
ем промышленной продукции 
увеличился за год в целом по 
стране на 7,3 процента при 
годовом плане 5,8 процента. 
Превышены задания по ро
сту производительности тру
да. Выработка электроэнер
гии составила более 915 

| миллиардов киловатт-часов. 
Мы уверенными темпами 
идем к цели, поставленной 
XXIV съездом , КПСС, —■ 
дать в 1975 году более одно
го триллиона киловатт-часов 
электроэнергии. Сегодня 
промышленное потребление 
электроэнергии в СССР 
больше, чем в ФРГ, Англии, 
Франции и Италии, вместе 
взятых.

В Обращении ЦК КПСС 
названы и другие впечатля
ющие цифры "нашего эконо
мического роста в 1973 году:

добыто 420 миллионов тонн 
нефти, 670 миллионов тонн 
угля, произведен 131 мил
лион тонн стали. Чтобы луч
ше ‘ представить масштабы 
свершенного, приведем срав
нение: для выпуска такого 
объема продукции, который 
был произведен в третьем 
году пятилетки, нашей про
мышленности предвоенного 
1940 года потребовалось бы 
15 лет!

Советский Союз уверенно 
догоняет Соединенные Шта
ты Америки по объему про
мышленного производства, а 
по некоторым видам про
мышленной продукции оста
вил позади передовую стра
ну капиталистического мира. 
Уже ряд лет мы идем впере
ди по добыче угля и выра
ботке цемента. В 1971 году 
мы впервые превзошли аме
риканский уровень выплавки 
стали. В 1973 году наша 
страна вышла на первое ме
сто в мире, оставив позади 
СШ А по объему производ
ства минеральных удобре
ний. Их выработано 72 мил
лиона тонн.

В гигантских масштабах 
осуществляется капитальное 
строительство: в 1973 году 
на эти цели в стране вложе
но почти 98 миллиардов руб
лей. Сегодня нашу страну 
можно назвать гигантским 
строительным конвейером, с 
которого каждый день схо
дит одно крупное промыш
ленное предприятие, более 
шести тысяч квартир, сотни 
объектов культурно-бытово
го назначения.

В третьем году пятилетки 
рекордного уровня достиг ва
ловой сбор зерна, составив
ший более 222 миллионов 
тонн. Это позволило сущест
венно перевыполнять годовой 
план и превзойти уровень 
производства зерна по сум
ме трех лет пятилетки, пол
ностью преодолев последст
вия прошлого неурожайного 
года. Осуществлен ряд важ
ных мер по повышению бла
госостояния советских лю
дей.

1973 год ещё раз показал 
динамизм и устойчивость 
плановой социалистической 
экономики, ее неоспоримые 
преимущества перед капита
листической. «Результаты 
выполнения народнохозяйст
венного плана в СССР и со
ветские прогнозы на буду
щее, — писала итальянская 
газета^ Днир^яо», — свиде
тельствуют о подлинном три
умфе СССР, особенно оче
видном в сравнении с тяже
лым кризисом, переживае
мым капиталистическим За
падом». Действительно,
здесь — уверенный рост, 
прогресс во всех областях 
экономического, социального 
и культурного строительства, 
там — инфляция, валютно
финансовый хаос, безработи
ца, быстрый рост цен на то
вары первой необходимости, 
а теперь еще и топливный 
кризис. *

Со второго квартала 1973 
года резко замедлились тем
пы роста американской эко
номики. Ухудшилось эконо
мическое положение Японии, 
ФРГ, Франции, Италии, дру
гих капиталистических
стран. В полосу настоящего 
кризиса вступила Англия, 
правительство которой ввело 
недавно трехдневную рабо
чую неделю. На Западе все 
чаще высказывают мысли о 
возможности наступления 
глубокого экономического 
кризиса, подобного депрес
сии 30-х годов. Экономика 
СССР идет неуклонно впе
ред без кризисов, экономи
ческих потрясений и спадов 
производства. Перевыполне
ние планов 1973 года — еще 
одно свидетельство ее силы, 
огромного трудового энтузи
азма советских людей.

Свой вклад в общенарод
ную борьбу за претворение в 
жизнь заданий решающего 
года пятилетки внесли и тру
дящиеся Томской области. 
Объем промышленной про
дукции увеличился за год 
на 6,1 процента, сверх плана 
выпущено изделий на 16,8 
миллиона рублей. Годовой 
план по реализаций выпол
нен всеми управлениями и 
ведомствами, за исключе
нием Томского управления 
строительства.

Успешно справились с го
довыми заданиями предприя
тия машиностроительной и

электротехнической промыш
ленности. Хорошо поработа
ли коллективы заводов режу
щих инструментов, маномет
рового, измерительной аппа
ратуры, электролампового й 
некоторых других предприя
тий.

Выполнили план работни
ки нефтедобывающей про
мышленности. В 1973 году 
страна получила 6,7 миллио
на тонн томской нефти, а 
scero с начала пятилетки ее 
добыто 17,3 миллиона тонн.

1973 год стал годом поло
жительных сдвигов в лесной 
промышленности области. 
Благодаря применению на 
лесозаготовках вахтового ме- . 
Тэда, укрупненных бригад и 
других прогрессивных форм 
организации работ в этой 
ранее отстававшей отрасли 
наметился перелом. Впервые 
за последние годы она вы
полнила годовой план по 
реализации и вывозке общей 
древесины. Страна получила 
8,2 миллиона кубометров 
томского леса.

С удовлетворением мы 
можем сказать, что 95 про
центов промышленной про
дукции получено за счет ро
ста производительности тру
да, которая увеличилась на 
5,7 процента. Повысилось 
качество многих видов про
дукции. Если в начале пя
тилетки государственный 
Знак качества имело лишь 
одно изделие томской про
мышленности, то сейчас его 
имеют уже 80 изделий. Свы
ше тысячи изделий пред
приятий областного центра 
аттестовано первой и высшей 
категориями.

Значительные результаты 
достигнуты в капитальном 
строительстве. Трудовыми 
усилиями строителей, мон
тажников и энсплуатацион- 
ников завершены строитель
ство и ввод в постоянную 
эксплуатацию первой очере
ди нефтепровода Александ
ровское — Анжеро-Суд
женск. Трудящимся области 
надолго запомнится теплое 
приветствие по этому поводу 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС тов. -Л. И. Брежнева. 
Закончено в основном стро
ительство Тугансной птице
фабрики, идет подготовка к 
сдаче первой очереди более 
мощной Томской птицефаб
рики.

1973 год отмечен крупны
ми новостройками в област
ном центре. Сданы . в экс
плуатацию первые очереди 

■ домостроительного комбина
та, водовода из подземных 
источников мощностью 50 
тысяч кубометров воды в 
сутки, а также комплекса 
дальнего теплоснабжения. 
Построены коммунальный 
мост через Томь, гостиница 
«Томск», автовокзал и ряд 
других объектов.

Многое сделано для разви
тия вцех видов транспорта и 
связи.

Истекший год стал важной 
вехой на пути практического 
осуществления историче
ских решений XXIV съезда 
КПСС по дальнейшему раз
витию сельского хозяйства. 
В области получен самый 
высокий за последние пять 
лет валовой сбор зерна — 
почти 525 тысяч тонн. Уро
жайность зерновых состави
ла 14,3 центнера с гектара. 
Заложена хорошая основа 
для высокого урожая .зерно
вых и в 1974 шду: засыпа
ны, добротные семена, почти 
под весь яровой клин подня
та зябь, на поля вывезено 
значительно больше, чем в 
прошлые годы, органических 
и минеральных удобрений.

Несмотря на сложные ус
ловия прошлой зимовки, кол
хозам и совхозам удалось-не 
только сохранить, но и уве
личить поголовье скота, обес
печив выполнение годовых 
планов продажи государству 
мяса, .яиц, шерсти. План за
купок мяса всеми категория
ми хозяйств перевыполнен 
на 17 процентов, яиц — на 
55 процентов. По сравнению 
с 1972 годом выросли госу
дарственные закупки молока. 
Существенно возросли заго
товки картофеля и овощей.

В 1973 году произведено 
достаточно кормов для 'у с 
пешного проведения-зимовки 
скота и увеличения произ
водства животноводческой 
продукции.

В последние годы в обла
сти проделана определенная 
работа по переходу от мел
ких ферм к крупным живот
новодческим комплексам. 
Построено около 120 молоч
ных ферм на 400— 800 го
лов каждая. Средний размер 
фермы вырос почти вдвое. 
В стадии строительства на
ходится 6 свинокомплексов. 
Проведена специализация и 
концентрация птицеводства. 
Производство яиц сосредото
чено в основном в четырех 
совхозах и на Туган.екой 
птицефабрике, что позволи
ло увеличить государствен
ные закупки яиц за послед
ние три года в два раза.

На базе Вершинияского 
молочнотоварного комплекса 
накоплен опыт беспривязно- 
боксового содержания скота. 
Затраты труда на центнер 
молока составляют здесь 

. 4 человеко-часа, то есть 
вдвое меньше среднеобласт
ного показателя. На Ъту тех
нологию будет постепенно 
переведено все молочное жи
вотноводство области.

Таким образом, во всех 
отраслях экономики области 
за последние годы сделан 
значительней шаг вперед. У 
нас есть все основания ска
зать, что третий, решающий 
год пятилетки стал поистине 
годом ударного труда. Томи
чи самоотверженно потруди
лись над выполнением народ
нохозяйственных планов и 
социалистических обяза
тельств. В ходе социалисти
ческого соревнования роди
лись новые замечательные 
начинания, выдвинулись ты
сячи и тысячи ударников и 
героев труда. За самротвер- 
женНый 'труд в 1973'году 
только в нашей области ор ле
нами и медалями СССР бы
ли отмечены сотни человек, 
а Белозерцевой Екатерине 
Наумовне, доярке совхоза 
«Инкинский» Колпашевского 
района, Горемыкиной Вален
тине Макаровне, формовщи
це завода «Сибэлектромо- 
тор», Наставко Владимиру 
Семеновичу, трактористу 
Ингузетского леспромхоза 
Верхнекетского района, Лав
ровой Александре Ивановне, 
бригадиру участка завода 
резиновой обуви, Цыганову 
Георгию Ефимовичу, элек
тромонтеру Томского экс
плуатационно - технического 
узла связи, присвоено зва
ние Героя Социалистического 
Труда.

Вместе с тем, как . отме
чается в Обращении ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу, в развитии хо
зяйства имеется еще ряд не
достатков и нерешенных 
проблем. Их немало и в на
шей области. В 1973 году 11 
промышленных предприятий 
не выполнили планы реали
зации продукций. Ряд пред
приятий не выполнил зада

ний по росту производитель
ности труда, что обернулось 
потерями продукции на сум
му свыше 10 миллионов руб
лей.

Допускаются потери
сырья и материалов, велика 
еще текучесть рабочей силы, 
не изжиты нарушения тру
довой дисциплины. Только 
из-за прогулов в области за 
девять Месяцев 1973 года 
было потеряно примерно 350 
тысяч человеко-дней. Затя
гиваются нередко ввод и 
освоение производственных 
мощйостей. В Томске, на
пример, до сих пор полно
стью не освоены мощности 
по производству литья на за
воде «Сибэлектромотор», в 
Асине — цеха по производ
ству древесных плит. На 
многих предприятиях слабо 
используют достижения нау
ки и техники.

В Обращении к партии, к 
народу Центральный Коми
тет КПСС ставит задачу 
устранить эти недостатки. В 
1974 году необходимо пора
ботать так, чтобы не было 
ни одного отстающего пред
приятия й участка, чтобы ра
бота всех трудовых коллек
тивов была поднята на но
вый, более. высокий уровень 
социалистического хозяйст
вования.

Как известно, ЦК КПСС 
оценил 1974 год как опреде
ляющий год пятилетки. Та
кая оценка вытекает из того, 
что в оставшиеся ее годы 
нам предстоит сделать не 
меньше, а больше того, что 
уже сделано. Это объясняет
ся следующими обстоя
тельствами.

Во-первых, пятилетний 
план предусматривает уве
личение год от года абсо
лютных приростов производ
ства продукции и на этой ос
нове национального дохода. 
Это соответствует самой при
роде социалистической эко
номики.

Во-вторых, в развитии на
шего народного хозяйства 
имели место некоторые труд
ности и недостатки, которые 
не позволили полностью вы
полнить задания пятилетне
го плана на 1971 — 1973 го
ды по ряду показателей. 
Йрайне отрицательно сказа- 

. лись и неблагоприятные по
годные условия 1972 года, 
когда наша страна недополу
чила значительное количе
ство сельскохозяйственной 
продукции.

Вот почему, в 1974 году 
очень важно обеспечить по
вышенные темпы развития 
каждой отрасли и каждого 
предприятия, ликвидировать 
допущенное за три минув
ших года на ряде предприя
тий отставание, быстрее ос
ваивать вновь введенные и 
подлежащие вводу в строй 
мощности. С учетом всего 
этого в плане на 1974 год, в 
сравнении с планом преды
дущего года, заложены более 
высокие показатели. Нацио
нальный доход должен воз
расти на 20' млрд, рублей, 
иди иа 6,5 процента, объем 
промышленного производ
ства — на 6,8 процента. Ва
ловая продукция сельского 
хозяйства превысит 100 
млрд, рублей, что на 7,3 про
цента больше уровня высоко
урожайного 1973 ro^i.

Большие и ответственные 
задачи стоят и перед тру
дящимися Томской области. 
Коллективы промышленных

предприятий должны не 
только выполнить, но и пре
высить государственные за
дания. Для этого важно, что
бы каждое предприятие про
извело в первом квартале не 
/менее 26 — 28 процентов то
варной продукции от годово
го плана. Как и в прошлые 
годы, не менее 95 процентов 
промышленной продукции 
должно быть получено за 
счет роста производительно
сти труда. Предстоит сдать в 
эксплуатацию десятки' по
точных, конвейерных и авто
матических линий, освоить 
много новых изделий. Осо
бенно ответственными явля
ются задачи лесозаготовите
лей. В первом квартале они 
должны обеспечить выполне
ние годового плана по вывоз
ке древесины на 38,5 процен
та. Предусматривается более 
широкое использование вах
тового метода и укрупнен
ных бригад на лесозаготов
ках, что в конечном счете 
должно обеспечить перевы
полнение годового плана.

На 1974 гол намечены 
большие работы по сооруже
нию крупных комплексов по 
производству мяса, молока 
и яиц на промышленной 
основе. Увеличены задания 
по заготовкам сельскохо
зяйственной продукции. Весь 
прирост ее будет получен за 
счет увеличения производи
тельности труда.

В целях улучшения снаб
жения трудящихся овощами 
и- картофелем ставится зада
ча организовать их производ
ство в пригородных хозяй
ствах на орошаемых землях.

Напряженную программу 
работ предстоит выполнить 
строителям. Они должны 
ввести на полную мощность 
Туганскую птицефабрику и 
вторую очередь Томской 
птицефабрики, построить 
нефтеперекачивающие стан
ции в Раскине и Молчанове, 
заводы сухого молока в Ко
жевникове и Молчанове, за-, 
вод резиновой обуви, вторую 
очередь‘ домостроительного 
комбината, сухарно-булоч
ный цех, вторую очередь во
довода в Томске и ряд дру
гих объектов. В текущем го
ду в областном центре нач
нется строительство рыбо-; 
промышленного комбината,( 
завода древесностружечных 
плит и будет продолжено 
сооружение мощного молоч
ного завода. В больших объ
емах запланированы мелио
ративно-строительные рабо
ты. За счет всех источников 
финансирования намечено 
построить 360 тысяч квад
ратных метров жилья. 1974 
год будет годом начала ра
бот на строительстве Том
ского нефтехимического ком
плекса.

Таковы главные задачи 
трудящихся области в чет
вертом, определяющем году 
пятилетки. Они сложны, от
ветственны, но выполнимы. 
В нашем активе положитель
ные в целом итоги 1973 го
да. В нашем активе патрио
тизм советских людей — ра
бочих, колхозников, интел
лигенции, их глубокая заин
тересованность в осуществ
лении планов пятилетки. Го
рячо откликнувшись на Об
ращение ЦК КПСС, они 
встали на трудовую вахту 
ч§твертого года пятилетки.

В наших руках такое могу
чее средство повышения ак
тивности масс, как социали-

П РИ РО С Т ВА Л О ВО Й  П РО ДУ КЦ И И  промыш- 
ленности в области за три года пятилетки (в процен
тах).

РОСТ П РО И ЗВО ДИ ТЕЛ ЬН О СТИ  Т Р У Д А  в про
мышленности области.

стическое соревнование, 
развертывающееся под ло
зунгом — дать продукции 
больше, лучшего качества, с 
меньшими затратам!}. Его 
примечательной чертой ста
новится движение за приня
тие встречных планов.

Недавно опубликованы 
постановления ЦК КПСС. 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ об ор
ганизации Всесоюзного соци
алистического соревнования 
работников промышленности, 
строительства, транспорта, а 
также сельского хозяйства в 
1974 году. В них определе
ны условия соревнования и 
главные задачи его участни
ков.

Усилия соревнующихся в 
промышленности, строитель
стве и на транспорте направ
ляются на увеличение объе
мов производства и перевы
полнение плана поставок 
продукции по установлен
ным номенклатуре и ассор
тименту, повышение темпов 
роста * производительности 
труда, разработку и быстрей
шее внедрение в производ
ство современных машин и 
оборудования, повышение 
фондоотдачи, улучшение ка
чества выпускаемой продук
ции, снижение ее себестоимо
сти, более рациональное ис
пользование всех материаль
ных ресурсов и на решение 
ряда других задач. Большое 
внимание должно быть обра
щено на выпуск товаров на
родного потребления.

Соревнование 1 призвано 
способствовать сокращению 
сроков сооружения объектов 
и ускорению ввода в дейст
вие основных фондов. Следу-- 
ет настойчивее внедрять в 
практику бригадно-подряд
ный метод строительных ра
бот и другие прогрессивные 
методы строительства. Важ
ной задачей является уско
ренное освоение производст
венных мощностей Томского 
домостроительного комбина
та, заводов железобетонных 
конструкций, Туганского за
вода силикатных материалов 
и других предприятий строй
индустрии.

Главном в социалистиче
ском соревновании работни
ков сельского хозяйства яв
ляется повышение урожай
ности и валовых сборов зер
новых и других сельскохо
зяйственных культур, даль
нейший рост производства 
продукции животноводства и 
повышение его продуктивно
сти, безусловное выполнение 
и перевыполнение каждым 
колхозом и совхозом, каж
дым районом планов и социа
листических обязательств 
по продаже государству 
всех сельскохозяйственных 
продуктов, улучшение эко
номических показателей про
изводства.

Развитию социалистиче
ского соревнования, тру
довой и политической актив
ности трудящихся безуслов
но будут способствовать 
меры морального и матери
ального поощрения, преду
смотренные постановления
ми ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, в том числе награж
дение передовиков едиными 
общесоюзными знаками «По
бедитель социалистического 
соревнование 1974 г.» и 
«Ударник девятой пятилет
ки». На днях ‘Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР учреждён орден Tnv: 
довой славы трех степеней, 
которым будут награждаться

рабочие, безупречно выпол
няющие трудовой долг и 
много лет проработавшие на 
одном предприятии. Учреж
дена также медаль «Ветеран 
труда».

Следует широко и система
тически распространять опыт 
передовиков и новаторов 
коллективов победителей с 
тем, чтобы он становился до
стоянием широкой массы со
ревнующихся. Вместе с тем 
надо выявлять и остро кри
тиковать бесхозяйственность, 
расточительство, бракоделов 
и нарушителей трудовой дис
циплины. Важную роль з 
этом призваны сыграть мас
совые рейды печати, радио и 
телевидения, народных кон
тролеров, депутатов местных 
Советов, активистов «Комсо
мольского прожектора» , под 
девизом «Прогулам, просто
ям, низкому качеству, бесхо
зяйственности ■—- прочный 
заслон!».

В документах декабрьско
го (1973 г.) Пленума ЦК 
КПСС подчеркивается необ
ходимость добиваться тако
го положения, чтобы каждый 
соревнующийся, каждый ра
бочий, колхозник, специалист 
хорошо понимал прямую за
висимость улучшения усло
вий его труда и жизни от 
самоотверженной работы 
коллектива и каждого его 
члена. Важно и дальше под
нимать роль рабочего на 
производстве, приводить в 
действие мощные резервы 
социалистического демокра
тизма, совершенствовать 
планирование, настойчиво 
утверждать партийный, стиль 
в руководстве хозяйством.

Гарантией успеха в выпол
нении планов 1974 года яв
ляется политическая и орга
низаторская деятельность 
партии, всех ее организаций 
и членов. Именно партия 
подняла массы на преодоле
ние трудностей, возникших в 
1972 году, разожгла инициа
тиву трудящихся и в конеч
ном счете обеспечила пе
релом в ходе пятилетки. Она 
с честью выдержала серьез
ный экзамен, и в этом глав
ный политический итог ее 
работы в 1973 году. Своей 
неутомимой борьбой за инте
ресы народа она завоевала 
любовь и безграничное дове
рие трудящихся. «Высокий 
авторитет партии — наше 
самое ценное достояние.., — 
говорил на декабрьском 
(1973 г.) Пленуме ЦК КПСС 
тов. Л. И. Брежнев. — Мы 
видим в нем не только спра
ведливую дань беззаветно
сти, с какой партия служила 
и служит народу. Авторитет 
партии вместе с тем являет
ся и нашим могучим, поисти
не всепобеждающим оружи
ем, которое помогает спло
тить широчайшие массы и 
мобилизовать их на решение 
стоящих перед страной за
дач, сделать их сознательны
ми борцами за общегосу
дарственные интересы».

В ответ на.призыв партии 
к новым трудовым подвигам, 
к самоотверженному ударно
му труду советские люди за
являют о непреклонном 
стремлении отдать свои си
лы, знания, творческую 
энергию делу процветания 
Родины, дальнейшего роста 
ее экономического и оборон
ного могущества, достиже
нию новых побед в коммуни
стическом строительстве.

Я. ДОМБРОВСКИЙ,
руководитель лектор
ской группы обкома 

КПСС.

ВА Л О ВО Й  с б о р  ЗЕ Р Н О В Ы Х  в колхозах и сов
хозах, области (тыс. тонн).

й\ л* ' ш
1  « I

Ц » 9 7 S 1 9 7 2 1 9 7 3

В  е д и н о й  с е м ь е  н а р о д о в 4 W

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

Советский Союз, как и 
прежде, будет проводить в 
этом вопросе принципиаль
ную политику, направленную 
на защиту неотъемлемых за
конных прав и интересов 
арабских государств.

Серьезными достижения
ми отмечен прошедший год 
на азиатском направлении 
нашей внешней политики. 
На качественно новый уро
вень выходят отношения Со
ветского Союза и Индии в

результате недавнего визита 
в эту страну Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева.

Отношения особого рода 
у нас сложились — по вине 
пекинского руководства — с 
Китайской Народной Рес
публикой. Политика нашей 
партии на этот счет неодно
кратно излагалась с пре
дельной ясностью. Она бази
руется на решениях XXIV 
съезда КПСС, последующих 
Пленумов ЦК. Эта линия 
пользуется одобрением и

поддержкой не только совет
ского народа, наших друзей, 
но и всех подлинно миролю
бивых сил. Мы выступали и 
выступаем за нормальные, 
добрые отношения с этим 
государством. Но для реали
зации этого требуется обо
юдное желание сторон. Ки
тайское же руководство не 
проявляет готовности к нор
мализации советско-китай
ских отношений.

Наша линия на мирное 
сосуществование и разрядку, 
конструктивное решение

международных проблем 
путем переговоров неизмен
но сочетается с твердым от
пором агрессии, с решитель
ной поддержкой народов, бо
рющихся за свободу и неза
висимость.

Партия со времен Ленина 
исходила из необходимости 
постоянно крепить оборону 
Советского социалистиче
ского государства, быть в 
состоянии боевой готовности 
к любым неожиданностям. И 
в настоящее время ЦК на
шей партии, Политбюро уде

ляют необходимое внимание 
вопросам дальнейшего по
вышения обороноспособности 
Советского Союза.

Организатором и вдохно
вителем всех наших побед — 
и в борьбе за построение 
коммунизма, и на междуна
родной арене, сказал в за
ключение А. А. Громыко, — 
была и остается великая 
Коммунистическая партия 
Советского Союза, воору
женная передовым маркси
стско-ленинским учением.

Речь А. А. Громыко неод
нократно прерывалась про
должительными аплодисмен
тами.

Затем А. А. Громыко ог
ласил Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о 
награждении Армянской 
ССР орденом Дружбы наро
дов.

Под аплодисменты участ
ников торжественного засе
дания он прикрепил орден к 
знамени республики.

С ответной речью вы

ступил первый секретарь ЦК 
Компартии Армении А. Е. 
Кочинян.

Всех нас? сказал оратор, 
глубоко тронули и взволно
вали слова горячего привета 
и добрые пожелания от то
варища Л. И. Брежнева. Ра
бочий класс, колхозное кре
стьянство и интеллигенция 
нашей республики хорошо 
знают, с какой ленинской 
принципиальностью, после
довательностью и энергией 
он борется за*претворение в 
жизнь грандиозных планов 
коммунистического _ строи
тельства, с какой настойчи
востью и дальновидностью 
отстаивает государственные 
интересы нашей Советской 
Родины на мировой арене, 
добивается осуществления

благородных целей у креп лет
няя мира и международной 
безопасности.

Выступившие на торжест
венном заседании заверили, 
что рабочий класс, колхоз
ное крестьянство, интелли
генция республики отдадут 
все силы, знания, творче
скую энергию для успешного 
выполнения решений XXIV 
съезда КПСС, будут беречь 
и укреплять дружбу, брат
ское сотрудничество между 
советскими народами.

С огромным воодушевле
нием участники торжествен
ного заседания приняли при
ветственное письмо Цент
ральному Комитету • КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР, Совету Минист
ров СССР.
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.КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В субботу томское телевидение показало с со
кращениями запись встречи за «круглым столом», 
состоявшейся 16 января в редакции газеты «Крас
ное знамя». Тема разговора — борьба с прогулами 
простоями, бесхозяйственностью, бракодельством.

Активная борьба с этими недостатками поможет 
успешнее выполнить главную задачу, поставленную 
в Обращении ЦК КПСС к партии, к советскому на
роду -— досрочно справиться с обязательствами, 
принятыми на 1974 год. Разговор за «круглым 
столом» получился откровенный. Собравшиеся по
делились своими мыслями, предложениями о том, 
как лучше работать в новом году.

Корр.: Еще три года на
зад кондитерская фабрика 
«Красная звезда» считалась 
одним из отстающих пред
приятий области. Прогулы, 
мелкие хищения, невысокое 
качество продукции, невы
полнение плана были ^есь 
системой. В девятой пятилет
ке коллектив стал трудиться 
ритмично. Улучшилось каче
ство, намного снизились 
прогулы. 10 декабря коллек
тив выполнил трехлетнюю 
программу, а 25 декабря — 
план 1973 года. Темпы ро
ста производительности тру
да опережают темпы роста 
заработной платы.

О том, за счет чего это 
достигнуто, просим расска
зать председателя фабкома 
профсоюза «Красной звез
ды» Р. К. Бесщекову. •

Р. К. Бесщекова: У  нас 
заметно активизировалась 
работа участковых комите
тов профсоюза, товарище
ского суда. Специальное по
ложение, утвержденное на 
профсоюзной конференции, 
предусматривает, что нару
шители трудовой дисципли
ны лишаются тринадцатой 
зарплаты, исключаются из 
очереди на получение жилья, 
им не предоставляется от
пуск в летнее время, не вы
даются путевки на курорты 
и в дома отдыха, справки на 
покупку товаров в кредит. 
Поведение нарушителей об
суждается на рабочих собра
ниях. Выпускаются «Колюч
ки», «Сигналы тревоги». Ре
шено организовать и фото
витрину, бичующую пьяниц, 
прогульщиков и расхитите
лей.

Мощным рычагом улучше
ния деятельности предприя
тия является социалистиче
ское соревнование. Оно орга
низовано на договорных на
чалах. Девиз его— «Дать про
дукции больше, лучшего ка
чества, с меньшими затрата
ми!». Сейчас во всех цехах 
обсуждается Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу. Рабочие вносят 
предложения по увеличению 
съема продукции с единицы 
оборудования,, по дальней
шей механизации производ
ства, экономии.

Корр.: А  что нового по
явится в организации сорев
нования в 1974 году?

Р. К. Бесщекова: Разрабо
таны условия соревнования 
за звание лучшего специали
ста, лучшего отдела, цеха 
коммунистического труда. 
Системой станут конкурсы 
профессионального мастер
ства среди машинистов за
верточных автоматов и ма
шин, токарей, столяров, 
плотников. Решено также 
вызвать . на соревнование 
коллектив Кемеровской кон- 
■дятерс.кой фабрики.

Корр.: За 11 месяцев 
1973 года коллектив швей- 
фабрики № 5 допустил удо
рожание себестоимости вы
пускаемых изделий на 80 
тысяч рублей. На складах 
предприятия скопилось боль
шое количество нереализо
ванной продукции — свыше 
чем на 800 тысяч рублей. 
Вопрос! главному инженеру 
фабрики А. И.. Степановой;, 
почему это произошло и ка
кие принимаются меры для 
улучшения качественных по
казателей?

А. И. Степанова: У нас
осталось нереализованным 
большое количество муж
ских и школьных костюмов,

. брюк. Вся эта продукция 
была заказана торгующими 
предприятиями и не выкуп
лена; у них оказались боль
шие запасы на собственных 
складах, а выпущенная на
ми продукция не вполне 
удовлетворяла покупатель
ский спрос. Мода, меняется, 
а мы не всегда за ней поспе
ваем. Не случайно в минув
шем году фабрика сняла с 
производства три модели 
мужских костюмов, замени
ла их новыми, в частности, 
начала выпускать костюм 
мужской — тройку.

По нашей просьбе Новоси
бирский дом моделей очень 
быстро разработал новый ас
сортимент: облегченный
мужской пиджак и молодеж
ный комплект: жилет с брю
ками. Но так как затянулось 
утверждение цен, эти изде
лия не появились в продаже 
летом.

Инженерно - технические 
работники фабрики внесли 
немало предложений по 
улучшению качества брюк и 
мужских костюмов. На этом 
потоке сейчас новое обору
дование. Внедряются передо
вые приемы работы. В этом

году ассортимент продукции 
заметно обновится.

Корр.; Александра Ива
новна, с вашей новой про
дукцией знакомы работники 
торговли? Не повторится 
прошлогодней истории?

А. И. Степанова: Думаю,
что не повторится. Предста
вители торговли новые моде
ли одобрили.

Корр.: Среди одиннадцати 
предприятий, не выполнив
ших план 1973 года, значит
ся коллектив обувной фаб
рики. Вот ее показатели. Го
довая программа выполнена 
на 85,3 процента, недодано 
продукции на 379 тысяч руб-

мы разработали мероприя
тия. Собираемся, внедрить 
систему бездефектного изго
товления продукции, обору
довать лабораторию, освоить 
выпуск тринадцати новых 
моделей, обновить оборудо
вание. Как и прежде, еже
недельно будем проводить 
дни качества, организуем 
конкурс на лучшего раскрой
щика, наладим техническую 
учебу. Все эти меры позво
лят улучшить качество и. 
выполнить обязательства 
1974 года.

Корр.: Теперь хотелось бы 
перевести разговор в не
сколько ‘ другое русло, хотя

И все-таки у нас в универ
маге тесно. Нагрузка на 
метр торговой площади в два 
раза выше нормальной. А  в 
универмаге ежедневно быва
ет 70— 75 тысяч покупате
лей. Строительство нового 
универмага затянулось.

Корр.: Опыт, универмага 
по экономии времени поку
пателей интересен. К сожа
лению, не везде об этом 
думают. Заведующий неш
татным отделом торговли 
В. М. Ноздрин перед встре
чей побывал в некоторых ма
газинах. Пожалуйста, Влади
мир Матвеевич.

В. М. Ноздрин: Вчера я
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ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
В. И. ЛЕНИНА 
В ЮЕОСЛАВИИ

БЕЛГРАД. (ТАСС). В 
Белграде вышли из печати 
первые десять томов Полно
го собрания Сочинений 
В. И. Ленина на сербско
хорватском языке. Собрание 
состоит из 40 томов. Оно го
товится на основе пятого 
советского издания.

Выпуск в свет Полного 
собрания Сочинений В. И. 
Ленина намечено завершить 
в 1976 году.

Съезд ЛДП в Японии
ТОКИО, 19 января. 

(ТАСС). Сегодня в японской 
столице состоялся очередной 
съезд правящей либерально
демократической партии 
(ЛДП). Выступившие, на 
съезде председатель ЛДП, 
премьер-министр Японии 
К. Танака и генеральный се
кретарь ЛДП Т. Хасимото 
отметили, что перед страной 
стоит целый ряд острых 
проблем, требующих срочно
го решения. Наибольшую 
обеспокоенность вызывают 
непрекращающий,ся рост цен 
и инфляция. Значительное 
внимание на съезде было 
уделено подготовке к выбо
рам в верхнюю палату пар
ламента.

ПОТЕРЯМ. БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ -1й Ы Н1111SI

ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТЬ 
И В О З М О Ж Н О С Т И
3d «круглым столом» «Красного знамени»— 
работники легкой, пищевой промышленности, 
торговли и административных органов

Тревога и неуверенность

БОНН, 19 января. 
(ТАСС). Каждый восьмой 
гражданин Ф РГ опасается, 
что в течение ближайших 
шести месяцев он потеряет 
работу. Это явствует из 
опубликованных результатов 
опроса общественного мне
ния, проведенного Аллен- 
сбахским институтом.

По расчетам Института 
экономических исследований 
ФРГ, в ближайшие недели 
число безработных в стра
не возрастет до 750 тысяч 
человек. В декабре 1973 
года в Ф РГ насчитывалось 
486 тысяч безработных.

лей, задание по производи^ 
тельности труда выполнено 
на 90,7 процента, темпы ро
ста заработной платы опере
жают темпы роста произво
дительности труда на 3,3 
процента. В марте минувше
го года за «круглым сто
лом» в нашей редакцищуже 
шел разговор и еще об од
ном серьезном недостатке— 
невысоком качестве продук
ции. Не так давно «Красное 
знамя»' снова вернулось к 
этому вопросу и снова шел 
разговор о тех же неполад
ках. Как и на прошлой 
встрече, сейчас у нас при
сутствует главный инженер 
фабрики Т. Я. Романовская.

— Татьяна Яковлевна, ка
кие сейчас меры принима
ются по борьбе с браком, для 
лучшего использования про
изводственных площадей?

Т. Я. Романовская: Кри
тикуют нас правильно. До 
сих пор мы не можем _ изба
виться от главных бед — 
низкой трудовой дисциплины 
и нехватки кадров. К тому 
же главк снабжает сырьем 
неритмично.

Для улучшения качества

он и касается этой темы. По
жалуй, значительную часть 
свободного, а порой и рабо
чего времени, трудящийся 
проводят в магазинах. И 
очень важно, чтобы там на
ряду с высокой культурой 
была четкость в работе. 
Коллектив Томского универ
мага, например, в одном из 
пунктов новых обязательств 
записал: «Экономить время 
покупателя». Слово — ди
ректору универмага А. И. 
Поскребышевой.

А. И. Поскребышева: Эко
номить время покупателя 
нам позволяет внедрение но
вых форм торговли. Глав
ная из них — самообслу
живание. Больше 70 процен
тов товарооборота у нас да
ют отделы и секции, переве
денные на эту форму. С пе
реходом на самообслужива
ние отделы обуви и мужской 
одежды втрое увеличили 
пропускную способность. 
Втрое возрос и товарообо
рот. Мы также увеличили 
число касс с 15 до 22, при
близив их к местам торгов
ли. Очередей у касс сейчас 
не бывает.

был в магазине № 1 торга 
«Гастроном» в 19 часов 30 
минут. Там работала всего 
одна касса, образовалась 
очередь свыше 50 человек. 
Покупатели нервничали. В 
этом же магазине есть отдел 
самообслуживания, который 
систематически в 19.30 за
крывается на 20— 30 минут: 
кассир уходит сдавать день
ги.

Принижена роль, продав- 
цов-коясультантов в магази
нах горпромторга. Часто 
консультанты в детском уни
вермаге, Доме одежды за
няты личными разговорами, 
не проявляют инициативы, 
чтобы помочь покупателю 
выбрать товар. Нарушается 
и установленный порядок. 
Большинство магазинов за
крывается на обед на 5;— 10 
минут раньше расписания и 
открывается на столько же 
времени позже.

Корр.: Мы пригласили за 
«круглый стол» директоров 
торга «Гастроном» Н. Г. 
Чернявского и горпромторга 
Н. Р. Кириллова.

Пожалуйста, Николай Гав
рилович.

Н. Г. Чернявский: Заме
чания В. М. Ноздрина спра
ведливы. И мы примем 
меры к устранению недо
статков. Торг внедряет меро
приятия по улучшению об
служивания покупателей. 

Это перевод большинства • 
магазинов на самообслужи
вание, внедрение сдельной 
оплаты труда продавцов, 
кассиров, контролеров. Один 
из резервов —- увеличение 
количества фасованных това
ров. Наш собственный цех 
явно не справляется. Не
смотря на многие обещания, 
не видно, чтобы предприя
тия пищевой промышленно
сти резко увеличили количе
ство фасованной продукции.

Н. Р. Кириллов: В. М.
Ноздрин справедливо' кри
тиковал нас за неудовлетво
рительную организацию тор
говли. Как раз об этом шел 
разговор на состоявшемся 
вчера собрании актива гор- 
промторга. Приняты обяза
тельства на 1974 год. Среди 
пунктов этих обязательств—• 
повышение культуры обслу
живания, экономия времени 
покупателя. Сейчас у нас на 
самообслуживание переведе
но 68,5 процента магазинов, 
в этом году на новую форму 
перейдут еще два магазина. 
Наша беда — нехватка тор
говых плошадей.

Корр.: Да, с торговыми
площадями в Томске плохо. 
И плохо потому, что горис
полком, горторготдел не сле
дят за тем, чтобы в районах 
новой застройки всегда вы- 
делились площади под мага
зины. Но это, видимо, тема 
отдельного выступления на 
страницах газеты.

А сейчас я хочу познако
мить вас с письмом читате
ля П. Казакова. Он сообща
ет, что в районе спичечной 
фабрики «Сибирь» уже -пол
года не работает пункт по 
приему посуды магазина 
№ 20." Это письмо не единст
венное. Летом редакция по
лучала таких сигналов очень 
много. На какое-гто время 
положение улучшилось, а 
потом снова ухудшилось. По
купатели теряют массу вре
мени. В чем здесь дело? Воз
можно, на этот вопрос отве
тит директор Кировского 
райпйщеторга А. Ю. Измай
лов?

А. Ю. Измайлов: Жалобы 
покупателей справедливы. 
Пункты приема буквально 
забиты посудой и поэтому 
не работают. Беда в том, что 
пивзавод, ликеро-водочный 
завод, база «Росбакалеи» не 
вывозят посуду. Наш торг 
вынужден был заключить 
договор -с предприятиями 
гор. Вердена — они заберут 
значительную часть бутылок 
и банок.

Корр.: Но это вы нашли

выход из положения. А  как 
быть другим торгам?

И еще один вопрос  ̂хоте
лось бы обсудить. В борьбе 
с прогулами, хищениями, 
бесхозяйственностью нема
лую роль призваны сыграть 
органы прокуратуры. Что 
делается и что намечено 
сделать в Ленинском райо
не? Об этом расскажетц за
меститель прокурора района 
И. М. Усков.

И. М. Усков: Прокурату
ра нашего района приняла 
меры к активизации борьбы 
с бесхозяйственностью, пор
чей ценностей и другими по
терями.

Большой вред государству 
причиняется пожарами, а .по
жары, как правило, проис
ходят из-за беспечности от
дельных руководящих работ
ников. Например, директор 
асфальтового завода К. М. 
Будэиновский разрешил ра
зогрев нефтебитума в желез
нодорожных цистернах го
рящими факелами. Одна из 
цистерн загорелась, причи
нен ущерб на 31 тысячу руб
лей. К. М. Будзиновский 
привлечен к уголовной от
ветственности, осужден, и с 
него будет взыскан причи
ненный ущерб.

В 1973 году нами привле
чены к строгой материаль
ной ответственности за про
стой вагонов начальники ря
да цехов объединения 
«Сибкабель», лесоперева
лочного комбината.

На мясокомбинате и ряде 
других предприятий, выпу
скается немало брака. Про
куратура привлекла к стро
гой ответственности главно
го ветеринарного врача мя
сокомбината И. М. Семенова 
и начальника лаборатории 
Н. П. Ключникову. Они воз
местили часть причиненного 
ущерба.

Плохо поставлен учет 
стройматериалов, а эго при
водит к потерям. Например, 
в УПТК треста «Томлес- 
сгрой», где начальником 
А. В. Александров, к перво
му января нового года недо
считались на 19 тысяч руб
лей железобетонных изделий 
и на 20 тысяч рублей поддо
нов. Тех самых, которые 
делаются Для механизация 
погрузки кирпича. Виновные 
полностью возместят этот 
ущерб.

Корр.: Что ж, товарищи, 
на этом будем заканчивать 
нашу встречу. Ваши мысли, 
предложения, несомненно, 
будут полезны и для других. 
Редакция намерена время от 
времени возвращаться К 
этому разговору, проверять, 
как выполкяется то, что ва
ми запланировано.

Встречу за «круглым 
столом» вел

С. АНДРЕЕВ.

° ЧИЛИ. Военная хунта, 
установившая в стране кро
вавый фашистский режим, 
ни на один день не прекра

щает репрессии. Обыски, 
аресты, расстрелы стали 
нормой жизни.

НА СНИМКЕ: во время
облавы в рабочих кварталах 
Сантьяго.

Фотохроника ТАСС.

Промышленные новостройки Кубы
ГАВАНА, 19 января. 

Корр. ТАСС Г. Петров пере
дает:

Более 30 различных 
промышленных предприятий 
сдали в эксплуатацию в ми
нувшем году кубинские стро
ители. Освоено капиталовло
жений на сумму в-82-милли
она песо, или на 47 процен
тов больше, чем в 1972 году.

Среди сооруженных объ
ектов — наземная станция 
космической связи в Харуко, 
под Гаваной,, с помощью ко
торой проведены пробные 
телепередачи из Москвы в

Гавану и из Гаваны в Моск
ву, а также завод по произ
водству сжиженного газа, ри
совые комбинаты в Пинар- 
дель-Рио, Лас-Вильясе и 
Орьенте.

Успешное выполнение
производственного плана до
стигнуто за счет четкой ор
ганизации работ всех кол
лективов строителей, а так
же благодаря постоянной
борьбе за рост производи
тельности труда. В частно
сти, монтажники добились в 
прошлом году увеличения 
производительности труда на

одну треть, строительные ра
бочие •— на 25 процентов.

В настоящее время рабо
чие управления промышлен
ного строительства Кубы 
сооружают в Ольгине (про
винция Орьенте) завод по 
сборке тростниковоубороч- 
ного комбайна • типа 
«КТП-1», созданного совме 
стно советскими и кубински
ми специалистами. Начато 
строительство двух молоч 
ных комбинатов, а также 
расширение двух цементных 
заводов — в Марнеле и Ар 
темнее.

Д ВА Д Ц А ТИ П Я ТИ Л ЕТИ И  ЮБИЛЕИ НОАЛ
ХАНОЙ, 21 января. 

(ТАСС). Народ Лаоса отме
чает сегодня славный юби
лей — двадцатипятилетие 
Народно-освободительной ар
мии Лаоса (НОАЛ).

Зародившееся 25 лет на
зад вооруженное движение 
Сопротивления, сделавшее 

большой вклад в дело осво
бождения страны от колони
заторов, превратилось сейчас 
в мощную народную армию. 
Победы" НОАЛ решающим 
образом способствовали осво
бождению Лаоса от колони
ального господства.

Однако империалистиче
ские круги, опираясь на 
местную реакцию, развязали 
новую войну в Лаосе, наме
реваясь навязать народу этой 
страны неоколониалистский 
режим. Бойцы Народно-осво
бодительной армии сорвали 
происки реакции. Победы 
НОАЛ привели к подписа
нию в 1962 году женевско
го соглашения по Лаосу, под
твердившего суверенитет, не

зависимость, нейтралитет и 
территориальную целост
ность страны.

Но и после этого патрио
тические силы вынуждены 
были продолжать борьбу за 
суверенитет и независимость 
своей родины. НОАЛ нанес-, 
ла поражение так называе
мым «специальным силам» 
реакционного генерала Ванг 
Пао и отразила вторжение 
в Южный Лаос вооруженных 
до зубов сайгонских полчищ.

Это заставило правые 
группировки во Вьентьяне и 
их иностранных покровите
лей начать переговоры с 
Патриотическим фронтом- и 
подписать в 1973 году со
глашение о восстановлении 
мира и достижении нацио
нального согласия в Лаосе, 
а затем и протокол этого со
глашения.

Сейчас Народно-освободи
тельная армия стоит на 
страже освобожденных рай
онов страны, которые со
ставляют четыре пятых ее

территории. Сбгласно реше 
нию о нейтрализации столи
цы Лаоса Вьентьяна и коро 
левской столицы Луангпра 
банга, контингенты НОАЛ 
введены в главные города 
страны.

Ради независимости и 
свободы страны, ради мира и 
национального согласия на
род и вооруженные силы 
руководимые Патриотиче
ским фронтом Лаоса, стоят 
за строгое и неукоснитель
ное выполнение вьентьян
ского соглашения и его 
протокола. «Революционные 
вооруженные силы Лаоса, — 
говорится в обращении вер
ховного командования НОАЛ 
по случаю двадцатипятилет
него юбилея, — должны 
быть готовы в любур мину 
ту защищать завоевания ре 
волюции, быть прочной ба
зой для политической борь
бы, укреплять и развивать 
свои славные традиции и со 
хранить бдительность».

А. МИНЕЕВ

ВСЕОБЩЕЕ ПРЕЗРЕНИЕ

П о сл ед ам  наш их  
вы ст уплений

Предотвратить
несчастье

В нашей газете в конце 
октября 1973 года была 
опубликована корреспонден
ция «Случаен ли несчастный 
случай?»- После нескольких 
напоминаний редакция, на
конец, получила из трамвай
но-троллейбусного управле
ния следующий ответ:

«Корреспонденция широ
ко обсуждена в коллективе 
трамвайного депо. Сначала 
о ней речь шла на цеховом 
партийном собрании управ
ления, решением которого 
создана комиссия обществен
ного контроля за безопас
ностью движения на город
ском электротранспорте.

Затем прошли собрания 
на маршрутах и в  самом де
по, на которых выступил 
21 человек. Они вскрыли не
достатки в работе как со сто
роны администрации, так и ' 
со стороны водителей.

Все критические замеча
ния, изложенные в коррес
понденции, признаны спра
ведливыми.

Партийное бюро парторга
низации трамвайно-троллей
бусного управления заслу
шало отчет руководителей 
депо о мерах, принятых по 
устранению недостатков. За
местителю директора трам
вайного депо по эксплуата
ции А. И. Басовской указа
но на недостаточную работу 
службы эксплуатации с во
дительским составом. Адми
нистрации депо предложено 
организовать учебу водите
лей для повышения квали
фикации с января 1974 г. 
Партийной и профсоюзной 
организациям совместно с 
администрацией рекомен
довано проанализировать 
условия работы водителей и 
ремонтников.

Для безопасной работы 
трамваев на линии издано 
распоряжение по трамвайно
му депо «О закреплении во
дителей за поездами». На
значена комиссия для опре
деления знаний правил Texi 
нической эксплуатации и 
техники безопасности води
телями и кондукторами.

Ю. БРАГИН, 
секретарь парторганиза
ции трамвайно-троллей

бусного управления;
И. ГОРБАЧЕВ; 

директор трамвайного 
депо».

«Забытые
пятницы»

Печать зарубежных стран 
продолжает публиковать 
комментарии на статью в 
газете «Правда» «Путь пре
дательства». Прогрессивная 
печать, многие зарубежные 
общественные деятели, пред
ставители интеллигенции вы
ступают с резким осуждени
ем попыток поборников «хо
лодной войны» использовать 
очередной пасквиль Солже
ницына для нагнетания 
враждебной делу мира об
становки.

«Пропагандистская акция 
реакционной прессы вокруг 
Солженицына — составная 
часть кампании против раз
рядки напряженности и 
мирного сосуществования,— 
пишет в газете «Вуа уври- 
ер» член секретариата ЦК 
Швейцарской партии труда 
Жан Венсан. — Антисовет
ской кампанией буржуазные 
идеологи хотят воскресить 
времена «холодной войны», 
отвлечь внимание народов 
своих стран от острого кри
зиса, разъедающего капита
листическое общество, кри
зиса, последствия которого 
тяжелым бременем ложатся 
на плечи широких слоев тру
дящихся и интеллигенции».

Югославская газета «Ви- 
есник» пишет, что для Сол
женицына и для тех, кто с 
ним и за ним, так называе
мые «лагеря» — это только 
предлог, только метод, толь
ко намеренно избранный 
путь к цели, с помощью ко
торых Солженицын хотел 
бы дискредитировать социа
лизм как систему и идею. 
Но именно поэтому он окон
чательно и бесповоротно дис
кредитировал и разоблачил 
сам себя. Солженицын те
перь ни для «ого не важен 
— даже в отрицательном 
смысле. Важно только то, 
что из него -— после того, 
как он превратился в крити
ка системы — сделали дру
гие. Во всяком случае, Сол
женицын служит им для то
го, чтобы очернить Октябрь
скую революцию и социа
лизм, где бы он ни был...

Орган французских ком
мунистов «Юманйте» под
черкивает тщетность попы
ток Солженицына доказать, 
будто нарушения законности 
были не отступлением от

норм социалистического об- . 
щества, а вытекали из са
мой природы социализма. 
Коммунистическая партия 
Советского Союза, указыва
ет «Юманйте», открыто и 
бескомпромиссно подвергла 
критике связанные с куль
том личности нарушения со
циалистической законности, 
полностью восстановила ле
нинские принципы и нормы 
Жизни в партии и обществе.

«Произведения» Солжени
цына, заявил известный юж
ноафриканский писатель 
Алейе Ла Гума, изобличают 
его как отъявленного анти
советчика! который умыш
ленно не хочет видеть ны
нешнюю реальную жизнь 
своей страны, своего народа 
и изображает ее в кривом 
зеркале антисоветизма. Ни 
один честный человек, побы
вавший в Советском Союзе, 
не станет утверждать, ука
зывает Ла Гума, что он по
чувствовал атмосферу угне
тения в этой стране, занятой 
строительством коммунизма. 
«Не случайно, в то время, 
как произведения всех про
грессивных писателей запре
щены в расистской южно- 
африканской республике, 
А. Солженицын стал един
ственным писателем из 
СССР, которому удалось 
легко пройти расистскую и 
антикоммунистическую цен
зуру в Ю АР».

Кампания, развязанная на 
Западе вокруг книги «Архи
пелаг Гулаг», справедливо 
отмечает «Руде право», по
служила своего рода зерка
лом, в котором отразилась 
расстановка сил на антиком
мунистическом фронте. В 
данном случае на единой 
платформе сошлись все вра
ги Советского Союза, все 
враги социализма. Это пест
рое общество — от крайне 
правых сил в капиталистиче
ском мире до маоистов. По
тому что и в Пекине решили 
сунуть ложку в это грязное 
варево. При этом имеется в 
виду одна из статей Синь- 
хуа, о которой западногер
манская газета «Франкфур- 
тер альгемайне» заявила: в 
то время как книга Солже- 
ницина используется для то
го, чтобы пытаться будора
жить общественное мнение,

Пекину представляется целе
сообразным «дуть в ту же
дуду».

В письмах, телефонных 
звонках в отделение ТАСС в 
Нью-Йорке рядовые амери
канцы выражают свое одоб
рение публичного разоблаче
ния Солженицына. Вот одно 
из них: житель Нью-Йорка, 
50-летний врач Энтони де 
Саатоло заявил: «Я  хочу вы
разить свою поддержку 
статье в «Правде». Газета 
совершенно права, когда 
подвергает гражданскому по
рицанию человека, который 
действует на руку врагам 
его родины. Солженицын 
полностью оторвался от на
рода и забыл, каким трудом 
достаются народу все те 
блага, которыми пользуется 
и он. Этого человека надо за
ставить познакомиться с фи
зическим трудом, а то он со 
своими заграничными гоно
рарами забыл, наверное, 
сколько стоит хлеб».

«Доказательны и убеди
тельны доводы статьи 
«Правды», вскрывающие 
провокационную сущность 
пасквилей Солженицына, в 
особенности его последней 
книги «Архипелаг Гулаг»,— 
пишет индийская газета 
«Патриот». «Статья «Прав
ды», — указывает газета,— 
справедливо отмечает, что 
Солженицын потерял чувст
во исторической перспекти
вы, скатившись на позиции 

, злейших врагов Советского 
Союза и Соретской власти».

«Напрасно, однако, злоб
ная клевета отщепенца летит 
в эфир, напрасно надрыва
ются западные радиостан
ции, восхваляя «произведе
ния» Солженицына, — пи
шет в статье «Архипелаг 
клеветы» известный болгар
ский писатель С. Карасла- 
вов. — Неужели нормаль
ный, честный человек может 
всерьез подумать, что в 
СССР нет свободы, что дело 
Октября — ошибка истории? 
Каким же надо быть небла
годарным человеком, какую 
грязную душу надо иметь, 
чтобы, пользуясь благами 
своего народа, питаясь хле
бом, выращенным его тру

пом, клеветать на этот на
род, на народную влас'гь!»

(ТАСС, 18 января).

Под таким заголовком в 
нашей газете 11 декабря 
прошлого года был опубли
кован материал, в котором 
подверглись критике руково
дители учетно-кредитного 
техникума и объединения 
«Снежинка» за невнимание 
к благоустройству. На Днях 
в редакцию поступил ответ, 
подписанный директором 
техникума И. Муравлевым. 
В нем говорится: «Выступ
ление газеты обсуждено в 
коллективе. Заместителю 
директора Д. С. Федорову 
указано на отмеченные недо
статки и предложено уси
лить контроль за санитар
ным состоянием учебного 
корпуса н закрепленной тер
ритории».

Положение дел на терри
тории техникума улучши
лось. К сожалению, до сих 
пор, несмотря на наши не
однократные напоминания, 
не отреагировали на выступ
ление газеты руководители 
объединения «Снежинка».

ДЕЛЬЦЫ И ПОЛИТИКАНЫ
ЛОНДОН, 19 января. 

(ТАСС). Подробности круп
нейшего скандала в совре
менной политической жизни 
Англии, связанного со взя
точничеством и подкупом го
сударственных служащих, 
стали известны в ходе су
дебного процесса.

На скамье подсудимых 
оказались президент обан

кротившейся строительной 
фирмы Джон Полсон и один 
из государственных служа
щих Шотландии Джордж 
Погшнгер, которым предъ
явлено обвинение, в корруп
ции. Как выяснилось на су
де, Полсон в течение ряда 
лет давал Нотгингеру, от 
которого зависело получение 
выгодных правительствен

ных подрядов, крупные де
нежные взятки, составившие 
в общей 'сложности около 30 
тысяч фунтов стерлингов.

В ходе продолжавшегося 
около года предварителиного 
следствия стало известно, 
что в число получателей по
дарков от Полсона попал 
также ряд видных политиче
ских деятелей, имена кото
рых были названы на суде, 
но не были оглашены в пе
чати.

П исьм о в редакцию

Паспорт за проезд
Помните, с какой гордо

стью писал Маяковский о 
«мологкастом, серпаетом 
советском паспорте»? И он 
того вполне заслуживает. Не 
случайно его вручают в 
торжественной обстановке, 
напутствуют достигшего 
шестнадцати лет беречь и 
хранить честь советского 
гражданина. Но иногда эти 
добрые пожелания остаются 
втуне, этот государственный 
документ используется в 
качестве платы за проезд на 
такси. И, что удивительно, 
владельцев паспорта это ни
чуть не беспокоит. Полгода 
лежит у нас в автопарке до
кумент Владимира Петрова, 
студента политехнического 
института. Геннадий Сенько 
сдал свой паспорт за четыре 
рубля, Самат Ахметвалеев, 
рабочий завода режущих ин
струментов, — за рубль 
тридцать копеек. А  вот 
Александр Соколов рассчи
тался за проезд паспортом 
своей жены.

Такое безответственное 
отношение к важнейшему 
документу гражданина
Страны Советов не может не 
возмущать. Думается, орга
нам милиции нужно строго 
наказывать таких разгильдя
ев. ' I

В. БОТИНА, 
диспетчер таксомотор
ного предприятия JNs 3.
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С большим успехом прошел в зале Дворца культуры 
«Авангард» концерт Государственного ансамбля Марий
ской АССР «Мариэл» под руководством М. Капланского. 
Томичи увидели танцы, услышали песни братского наро
да одной из автономных республик Поволжья.

НА СНИМКЕ: танцует «Мариэл».
Фото М. Гладуша.

B 3 8 S M B ЯРКИЙ Т А Л А Н Т
Имя известного советско

го певца — народного арти
ста Белорусской ССР Зино
вия Бабия стало особенно 
широко известно после ряда 
его успешных зарубежных 
гастролей. Избалованные 
итальянской оперой западная 
публика и пресса были еди
нодушны в оценке мастерст
ва оперного актера из Мин
ска, сумевшего сочетать в 
своем искусстве завоевания 
русской певческой школы с 
традициями бель-канто. О 
3. Бабий писали как о певце 
большого сценического тем
перамента, мастере музы
кального театра и в то же 
время — как о выразитель
ном камерном певце, владею
щем искусством музыкаль
ной миниатюры.

И вот в конце прошлой 
недели томские любители 
музыки смогли познакомить
ся с искусством солиста Го
сударственного академиче
ского Большого театра опе
ры и балета Белорусской 
ССР Зиновия Бабия на на
шей концертной эстраде. Он 
выступил с сольным концер
том в зале филармонии и 
принял участие в двух сим
фонических концертах. Его

выступления практически 
стали первыми гастрольны
ми концертами, проходивши- 

. ми в этом зале после дли
тельного перерыва, вызван
ного ремонтом здания.

Выступая соло, гость спел 
обширный и 'весьма разно
образный репертуар. Хочет
ся сказать прежде всего о 
'замечательном голосе певца 
— драматическом теноре 
красивого, мужественного 
тембра. Хотя 3. Бабий до
статочно свободно чувствует 
себя на любом тесситурном 
уровне, может быть, больше 
всего трогали сердца слуша
телей удивительно глубокие, 
бархатно . - виолончельные, 
«баритональные» звучания 
голоса певца в нижнем реги
стре. Видимо, именно в этом 
свойстве его дарования — в 
сочетании, разумеется, с во
кальным мастерством — 
следует видеть причину то
го, что исполнению 3. Бабия 
почти совершенно не свой
ствен привкус слащавости, 
почти неизбежно присутст
вующий даже у хороших те
норов. Зиновий Бабий — 
певец яркого драматического 
темперамента, открыто эмо
ционального стиля исполне
ния, что, несомненно, состав
ляет его силу как оперного 
певца.

Не удивительно поэтому,

что украшением концертов 
стали отрывки из опер за
падно-европейских компози
торов, исполненные певцом 
с большой выразительностью 
и тонким проникновением 
в психологию оперных пер
сонажей. Если говорить о 
выступлениях певца с сим
фоническим оркестром, в ко
торых в полной мере рас
крылось дарование 3. Бабия 
как певца-актера, то это не 
были пресловутые «отрыв
ки из опер», то есть более 
или менее хорошо спетые 
популярные арии, как это 
часто бывает. В каждом про
изведении, исполненном го
стем, мы увидели кусочек 
жизни того или иного опер
ного героя — будь то пла
менный революционер Ка- 
варадосси из .«Тоски» 
Дж. Йуччини или страдаю
щий ревнивец Канио из 
«Паяцев» Р. Леонкавалло. 
Певцу гибко аккомпанировал 
оркестр (дирижер К, Царев).

Как уже отмечалось, пе
вец больших теоситурных 
возможностей, 3. Бабий 
включает в репертуар своих 
концертов те теноровые 
арии, которые из-за их тех
нических трудностей. испол
няются сравнительно редко. 
В сопровождении , оркестра 
он спел, например, знамени
тый «Плач Фредерика» из

оперы Ф. Чилеа «Арлезиан- 
ка», требующий от певца 
свободного звуковедения 
при очень вышкой тесситу
ре. Приятной неожиданно
стью для слушателей было 
включение исполнителем в 
свой сольный концерт чрез
вычайно редко исполняемой 
арии Васко да Гама из опе
ры Дж. Мейербера «Афри
канка». Несмотря на неко
торую «зажатость» звука в 
отдельных местах, исполни
тель успешно преодолел все 
трудности этого сложнейше
го произведения.

Но, несомненно, всего яр
че раскрылось дарование 
3. Бабия — оперного певца 
в последнем монологе Отел
ло из одноименной оперы 
Дж. Верди. Этот трудней
ший —■ с вокальной и с ак
терской точки зрения -— но
мер певец исполнял в соль
ном концерте без поддержки 
оркестра, и тем не менее 
аудитория вдруг увидела на 
сцене не просто хорошего 
певца, а страдающего траги
ческого героя. А  между тем 
исполнитель был по-хороше
му строг в отборе вырази
тельных средств. В этом но
мере, как и во всем сольном 
концерте, успех 3. Бабия 
заслуженно, разделила пиа
нистка, преподаватель Мос

ковской консерватории
Е. Халилова.

Первое отделение сольно
го концерта певец посвятил 
исполнению вокальных ми
ниатюр различных авторов. 
Наиболее близкими творче
ской индивидуальности пев
ца оказались, пожалуй, ро
мансы и песни итальянских 
авторов — с их открыто- 
эмоциональным стилем му
зыкального мышления. Та
кие произведения, как 
«Птичка» П. Тости или «Не 
плачь!» Д. Куртиса, были 
встречены слушателями бур
ными аплодисментами. Дол
гое время работающий в 
театрах Украины и Белорус
сии, певец хорошо чувству
ет стиль народной музыки 
этих народов. Песня бело
русского композитора
Т. Лучимка «Где ты, зорька 
моя?», украинские песни 
«Така ж ии доля» (на сло
ва Т: Шевченко), «Ничь яка 
мисячна» прозвучали в его 
исполнении, теяло и вырази
тельно. С благородной про
стотой исполнил гость ' ро
манс А. Шереметева на 
стихи А. Пушкина «Я  Вас 
любил». А ' вот другой ше
девр русской вокальной 
классики — «Гори, гори, 
моя звезда!» П. Булахова— 
был им, пожалуй, излишне 
драматизирован. Явно выпа
ло из общего стиля концер
та «Письмо матери» А. Ли
патова.

Встреча с 3. Бабнем до
ставила томичам большое 
эстетическое наслаждение.

Б. БОРИСОВ.

1HI IHHI

О  н е м  п о м н я т  в  Т о м с к е
Имя замечательного му- 

зьшанта-самородка баяниста 
Ивана Ивановича Маланина 
хорошо знакомо всем томи
чам, особенно тем, кто по
старше. Слепой баянист, пе
вец, композитор, тридцать 
лет живший и работавший в 
Новосибирске, не раз бывал 
и выступал в Томске. В 
двадцатые годы томичи бы
ли свидетелями триумфов

юного виртуоза на всеси- 
бирских конкурсах, которые 
проходили тогда в городе на 
Томи. В 1927 году завоевал 
первый приз и золотой же
тон. В 1929 году он повто
рил свой успех. Аплодирова
ли томичи ц искусству зре
лого Маланина-мастера.

Те, кому памятны суровые 
военные годы, хорошо пом
нят, конечно, популярней

шие радиопередачи «Огонь 
по врагу», в которых И. И. 
Маланин участвовал вместе 
с народным артистом СССР 
А. Ф. Борисовым и народ
ным артистом РСФСР К. И. 
Адашевским. Участники 
этой передачи не р^з выез
жали на фронт, что для 
незрячего музыканта было 
настоящим гражданским 
подвигом.

Активную творческую 
деятельность И. И. Маланин 
вел до своей кончины в 1969 
году. Думается, томские 
друзья замечательного ис-. 
кусства сибирского музы
канта с удовольствием уз
нают, что в начале этого 
года в Новосибирске, на до-, 
ме, где с 1964 по 1969 год 
жил И. И. Маланин, открыта 
мемориальная доска.

В. УШАКОВ, 
композитор.

г. Новосибирск.

Подросток идет на работу
Мы с братом недавно 

закончили ГПТУ и пришли 
на производство. Работаем 
наравне со взрослыми, хо
тя нам нет по восемнад
цати лет. Хотим знать, что 

' говорится в трудовом за
конодательстве о несовер
шеннолетних.

С. КЛЯШЕВ. 
с. Лучаново,
Томский район.

Миллионы юношей и де- 
syineK, получив рабочие про
фессии, приходят на  ̂заводы 
I фабрики, на стройки и 
гредприяяия сельского хо- 
1яйства.

Принимая молодую смену, 
■осударство всячески забо- 
■игся о ней.

Для трудоустройства мо- 
квдежи и полной ее занято-. 
:ти в общественном труде 
ia предприятиях бронирует- 
:я определенное количество 
дест. Направляют подрост
ке на производство в счет 
»той брони комиссии по ле
там несовершеннолетних 
эайонных (городских) 'испол
комов Советов депутатов 
грудящихся.

Советское трудовое зако- 
юдательство установило ряд 
тьгот и гарантий для рабо- 
тих и служащих моложе 18 
пет. Запрещено принимать 
та работу лиц, не достигших 
шестнадцати лет. Только в

исключительных случаях, по 
согласию с фабричными, за
водскими местными комите
тами профсоюзов могут быть 
взяты на работу подростки 
в возрасте от 15 до 16 лет 
для . индивидуального или
бригадного обучения.

Труд тех, кому нет восем
надцати лет, запрещен на 
тяжелых, подземных работах 
и яа работах с вредными или 
опасными условиями.

Закон обязывает произво
дить предварительный меди
цинский осмотр всех несо
вершеннолетних, поступаю
щих на работу. Под меди
цинским контролем находит
ся их здоровье и в период, 
труда.

Продолжительность тру
дового дня рабочих и служа
щих в возрасте от 16 до 18 
лет — 6 часов, для учени
ков производств, а также 
для рабочих и служащих от 
15 до 16 лет — 4 часа. '

На предприятиях, где вве
дена пятидневная неделя с 
двумя выходными, продол- 

1 жительность рабочей смены 
подростков 15— 16 лет не 
должна превышать пяти ча
сов, а в возрасте от 16 до 
18 лет — семи часов. В пе
риод учебного года рабочий 
день (или неделя) подрост
ка, успешно занимающегося 
в школе рабочей молодежи 
или сельской молодежи, еще 
короче. Несовершеннолетних 
нельзя привлекать к ночным 
и сверхурочным работам, а 
также к труду в выходные 
дни.

Несмотря на то, что про

должительность ежедневной 
работы для рабочих и слу
жащих моложе 18 лет со
кращена, заработная плата 
им выдается в таком же 
размере, как .рабочим и слу
жащим соответствующих ка
тегорий при полной продол
жительности смены.

Сдельный груд несовер
шеннолетних .оплачивается 
по сдельным расценкам, ус
тановленным для взрослых 
работников, с доплатой по 
тарифной ставке за время, 
на которое продолжитель
ность ежедневной работы 
подростков сокращается.

Для молодых, рабочих, по
ступивших на предприятие 
после окончания общеобра
зовательных школ, профес
сионально-технических учи
лищ, курсов, а также , про
шедших обучение непосред
ственно на производстве, 
вводятся пониженные нормы 
выработки.

Рабочим1 и служащим мо- 
•ложе 18 лет ежегодный оче
редной отпуск предостав
ляется на один календарный 
месяц и обязательно в летнее 
время, если сам подросток 
не пожелает использовать 
его в другое время года. 
Когда несовершеннолетнему 
рабочему или служащему . в 
соответствий с действующим 
законодательством полагает
ся дополнительный отпуск, 
он предоставляется сверх 
очередного.

Довольно часто задают 
вопрос о продолжительно
сти отпуска рабочему или 
служащему, который в те
чение всего трудового года

был несовершеннолетним,, 
а ко времени ухода в отпуск 
ему исполнилось 18 лет. И 
в этом случае продолжитель
ность его очередного . отпус
ка — календарный месяц.

Особые гарантии установ
лены для подростков и при 
увольнении с работы. Для 
увольнения рабочего или 
служащего моложе 18 лет 
по инициативе администра
ции необходимо согласие., де 
только ФЗМК, но и район
ной (городской) комиссии 
по делам несовершеннолехч 
них. В ряде случаев уволь- 

• нение подростков не допус
кается без последующего 
трудоустройства, Если несо
вершеннолетний подал заяв
ление об уходе с работы по 
собственному желанию, то 
администрация обязана , < в 
трехдневный срок сообщить 
об этом в административную 
комиссию, которая должна 
выяснить причину, побудив
шую подростка подать заяв
ление. Она же обязана тру
доустроить его на другое 
предприятие.

Контроль За соблюдением. 
законодательства о труде 
• несовершеннолетних возло
жен на профсоюзы, и в пер
вую очередь на их фабрич
ные, заводские и местные 
комитеты, которые в свою 
очередь опираются на ко
миссии по охране труда и 
их общественных инспекто
ров.

В. ПЕТРОВ, 
заведующий юридиче
ской консультацией Ки

ровского района.

СП О РТ СПОРТ I СП О РТ СП О РТ

О Т Л И Ч Н О ,  Д И Н А М О В Ц Ы !
Словно второе дыхание 

обрели после перерыва в 
первенстве страны хоккеис
ты московского «Динамо». 
Только что они победили 
чемпиона СССР -— команду 
ЦСКА, а 20 января нанесли 
поражение лидеру первенст
ва «Крыльям Советов»— 7:3 
(3:2, 2:1, 2:0), Воспитанники 
А. И. Чернышева улучшили 
свои позиции в борьбе за 
призовое место.

Динамовцы овладели ини
циативой с первого же вбра
сывания шайбы. Ко второй 
минуте они уже имели «в 
запасе» два гола. Лидеры 
вскоре сумели отквитать обе 
шайбы. Но до перерыва ди
намовцы, выступавшие с 
четырьмя тройками нападе
ния, вновь вышли вперед. 
Важную роль в поединке 
сыграла четвертая шайба, 
заброшенная Самочеряовым

во втором периоде (дина
мовцы были в эти минуты 
в меньшинстве). Дважды у 
победителей отличился Чя- 
чурин.

Разрыв в потерянных оч
ках между «Крыльями Со
ветов» и ЦСКА вновь со
кратился до пяти. Борьба за 
золотые медали обостряет-
ся_

В. ДВОРЦОВ, 
корр. ТАСС.

С Т А Г К Е В И Ч 
В О З В Р А Щ А Е Т  ТИТУЛ

АЛМА-АТА, 19 января. 
(Корр. ТАСС). Звание абсо
лютной чемпионки страны 
до конькам нынешнего года 
завоевала ленинградка Ни
на Статкевич, набравшая в 
сумме большого многоборья 
186,684 очка (500 м — 
44,85 сек., 1.500 м — 
2.19,21, 1.000 м — 1.31,69, 
3.000 м — 4.57,52). Сереб
ряная награда у киевлянки 
Татьяны Шелеховой — 
189,581:, бронзовая — у 
прошлогодней чемпионки 
свердловчанки Людмилы 
Саврулиной — 189,698.

Статкевич, накануне выиг
равшей две дистанции, во 
второй день соревнований не 
удалось повторить этот ус
пех. В беге на 1.000 м у нее 
было третье время— 1.31,69. 
на 3.000 м — второе — 
4.57,52. Что касается усло
вий для состязаний, то вот 
мнение Шелеховой: «Лед се
годня жестковат, ведь ночью 
было более 20 градусов мо
роза».

На 1.000-метровой дистан
ции первенствовала Людмила 
Авкудимова (Ульяновск) — 
1.31,51. Но ей не удалось 
в итоге попасть в число при
зеров по многоборью не
смотря на то, что сегодня 
молодая спортсменка устано- 

В вила личный - рекорд на

3.000 м — 5.08,34, заняв
восьмое место.

Победила здесь Галина 
Стеяанская — 4.56,31, но 
этого оказалось недостаточ
но, чтобы подняться на 
пьедестал почета. У  нее об
щее четвертое место. Зато 
прошлогодняя чемпионка —1 
Саврулина — поправила 
свои дела, заняв третье ме
сто на этой дистанции — 
5.00,65, она обеспечила себе 
и бронзовую награду в мно
гоборье.

Вот мнения о выступлении 
чемпионки старшего трене
ра сборной страны Б. Стени
на: у Статкевич' было до не
давнего времени отставание 
в спринте. Его удалось лик
видировать, а свидетельство 
тому —- победа на 500 м. 
Сейчас у чемпионки практи
чески нет слабых мест.

После окончания соревно
ваний на заседании тренер
ского совета был определен 
состав - сборной команды 
страны для выступления на 
чемпионате Европы. В этот 
список включены Статкевич, 
Шелехова, Саврулина, Сте- 
панская, а также не высту
павшая на нынешнем первен
стве страны по болезни 
горьковчанка Татьяна Аве
рина. Кто из них окажется в 
роли запасной, станет извест
но накануне соревнований.

СПАССКИЙ
ОТКРЫВАЕТ

С Ч Е Т

Экс-чемпион мира Спас
ский первым из участников 
четвертьфинальных матчей 
претендентов на первенство 
мира по шахматам сыграл 
результативную партию, 
победив американского
гроссмейстера Бирна. Спас
ский четко провел доигрыва
ние третьей партии, в кото
рой у него были черные фи
гуры, и после 56-го хода со
перник признал свое пораже
ние. Первые два поединка 
завершились вничью. Счет 
стал 1:0 в пользу советского 
гроссмейстера.

(Корр. ТАСС).

Внимание:
«Спортлото»!

Сообщаем результаты ти
ража «Спортлото», состояв
шегося в воскресенье:

«Спортлото-1»: 8, 10, 12, 
17, 32, 42;

«Спортлото-2»: 12, 20, 22, 
2, 29, 44.

Еще раз напоминаем, что 
последние числа выемки 
карточек из ящиков для 
Томска соответственно 6-е, 
16-е и 26-е каждого месяца.

22—23 января. — «Дядюш
кин сон».

Начало — в 19 чао. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

. имени М. ГОРЬКОГО
«Надежда» — 9, 10-50, 12-40,

14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Мультсборник «Ну, погоди!» 
(седьмой выпуск). «Озорные 
частушки», «Непьющий воро
бей» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40. 20-20, 22.
Зал кинохроники — «Дом- 
бай — горы и легенды», «Хок
кей против хоккея», «Во имя 
мира на земле» — 9, 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30.
16- 35, 17-40, 18-45, 19-50, 20̂ 55, 
22..

имени И. ЧЕРНЫХ
«Балтийцы» — 8-40, 10-20,

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Нормандия — Неман» — 
11-35, 13-50, 16-05, 18-35, 20-50, 
Для детей — «С неба на зем
лю в бой» — 9.20.

«О КТЯБРЬ»
«Нормандия — Неман» —

9-30, 11-45, 14, 16-15, 18-45, 21. 
«Надежда» — 9, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Для де
тей — «Чук и Гек» — 10-50.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  И 
СПОРТА

«Визит вежливости» (две се
рии) — 19.

«ПИОНЕР»
«Развязка» •— 9, 10-40, 12-20, 

14. 15-40. «Офицеры» — 17-20, 
19-10, 22.

«СИБИРЯК»
«Голубой лед» — 11, 12-40* 

14-20, 17-40, 19-20, 21. Для де
тей — «Лев на каникулах» —
9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Подводя черту» —18, 20. Для 

детей — «Про бегемота» — 11.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«Ищу человека» — 17, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Черный капитан» — 15, 17,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Сезон любви» — 17-20, 19,

21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Сердце матери» — 20-30. 
«Сломанная поднова» — 22.

Занятие 2-е. Ведет кандидат 
экономических наук Г. А. Ива
щенко. 18.30. «Умуткер Эже». 
Документальный телефильм. 
(«Киргизфильм»). 18.50. Ново
сти.

МОСКВА
19.10. Кинопрограмма студии 

«Центрнаучфильм». 20.10. «Л е
нин читает Толстого». Учебная 
передача по литературе. 21.30. 
«Выставка Буратино». 22.00. 
Новости. 22.15. Концерт совет
ской песни. 23.45. «Ленинским 
курсом». Перёдача из Цент
рального музея В. И. Ленина. 
23.15. «Творчество народов ми
ра». 23.45—23.55. «Встречный 
план фабрики».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Отвечаем на вопросы 
телезрителей. «Централизован
ное теплоснабжение новых жи
лых районов». 20.25. Страницы 
великой жизни. «Республике 
нужен мир». Документальный 
фильм. 20.45—22.05. Художест
венный фильм «Ленин в Ок
тябре». («Мосфильм», 1937 г.).

агитации горкома КПСС В. В. 
Белковца. 9.25. «Партия ведет 
нас ленинским путем». Кон
церт. 9.45. «Школа передового 
опыта». «Организация труда 
на Кетском лесозаводе». 19.00. 
Последние известия. 19.11. «Ра
бочее утро». Передача для 
учащихся профтехучилищ.

Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
бухгалтер, портниха, радист.

Обращаться в часы заня
тий. . .1

24 января
Концертный зал филармонии

(обллекторий)
КОНЦЕРТ

лауреата всесоюзного и международного конкурсов 
Бориса ПЕРГАМЕНЩИКОВА

(виолончель)
В программе: И.-С. Бах, Брамс, Шуман, Дебюсси, 

Мессиан, Мартину.
В концерте принимает участие лауреат международно

го конкурса
Анатолий УГОРСКИИ (фортепьяно).

Билеты продаются, в кассе концертного-, зала.
Начало — в 19 час. 30 мин.

ВТОРНИК, 22 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.35. Новости. 13.45. Для 

щкольников. «Костер». 14.15. 
Программа документальных 
фильмов. 15.00. Музыкальная 
эстафета «Товарищ песня».

С 17.00 доШ.8.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00. «Основы экономиче
ских знаний». «Научная орга
низация и дисциплина труда».

ш т ш

ВТОРНИК, 22 января
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. На атеистиче
ские темы. «Городской универ
ситет атеистов». Выступление 
зав. отделом пропаганды .и

Качественно и в срок не 
более 3 суток обслужат кли
ентов механические прачеч
ные банно-прачечного объе
динения.

Белье можно сдать и по
лучить в приемных пунктах: 
№ 1 по ул. Партизанской, 
9; № 2 по пр. Ленина, 86; 
№ 3 по ул. Плеханова, 10; 
№ 4 по ул. Советской, 55; 
№ 5 по ул. Пушнина, 4; 
№ 6 по пр. Комсомольско
му, 50; № 7 по ул. Герцена, 
49; № 8 по пер. Заозерно

му, 16; ,№ 9 по ул. Профсо
юзной, 24; пос. Новый, по 
ул. Колхозной, 5; по ул. Усо
ва, 15-6.

О часах работы каждого 
приемного пункта и выход
ных днях, кроме объявлений 
у входа, можно узнать по те
лефону № 4-34-40.

Также принимаются зака
зы на прием и доставку 
белья на дом по телефонам 
№№ 4-34-40, 5-17-62.

Пользуйтесь услугами 
прачечных!

Томский мясокомбинат 
приглашает на работу: вете
ринарного врача, мастера- 
художника по изготовлению 
сувениров из рога и кости, 
слесарей по ремонту обору
дования и слесарей-сантехни- 
ков, слесарей КИП, механи
ка по лифтам, рабочих на из
готовление пельменей, рабо
чих в колбасный и мясожи
ровой цехи.

Обращаться; г. Томск, 
пр. Ленина, 151-а, в город
ское бюро по трудоустройст
ву населения, или Нижне- 
Луговая, 4, мясокомбинат, 
проезд автобусом № 4 до ос
тановки «Мясокомбинат» 
или троллейбусом и автобу
сом № 2 (остановка «Желез
нодорожный переезд»).

Томская. универсальная 
торговая база облпотребсою
за продает по безналичному 
расчету: электролампы ос
ветительные (напряжение 
220 вольт, мощность 40, 60, 
100, 150, 200 ватт), руч
ки-скобы дверные и окон
ные, счеты конторские.

Обращаться: 634050,
. Томок, ул! Бердская, 20, 
торговый отдел, телефон 
№ 290-265.

МЕНЯЮ благоустроенную 
трехкомнатную квартиру в 
г. Краснокаменске Читин
ской области на двухкомнат
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-27, 
Кольцевой проезд, 9, кв. 3, 
в выходные дни. Проезд ав
тобусами №№ 1, 40, 18 до
остановки «А Р З ».

Муж, дети и внуки изве
щают о смерти горячо 
любимой жены, матери и 
бабушки

Любови Васильевны 
ДЗЯРКОВСКОЙ.

Вынос тела состоится 
22 января, в 15.00, из кварти
ры покойной (г. Томск, про
спект Ленина, 6, кв. 4).

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» вы
ражает глубокое соболезно
вание старейшему работни
ку Дзярковскому Николаю 
Иосифовичу по поводу смер
ти его ж е н ы

ДЗЯРКОВСКОЙ 
Любови Васильевны

Коллектив ресторана
«Осень» извещает о смер-
ти

ДЗЯРКОВСКОЙ 
Любови Васильевны

и выражает глубокое со-
болезнование
ной.

семье покой-

ПИСЬМО ИЗ СОРОКА
Это было в разгар войны. 

Геологическая экспедиция под 
руководством профессора 
университета И. К. Баженова 
вела разведку Сорского м е
сторож дения молибдена в Ха
касии. Работа была выполне
на в короткий срок, но сам 
Баженов ещ е долго оставался 
на руднике. Он уточнял гео
логическую обстановку место
рождения, тщ ательно изучал 
структуру рудного поля, раз
рабатывал способ сортировки 
руды .

Хакасскую  руду страна по
лучила задолго до пуска обо
гатительной фабрики.

С тех пор прошло 30 лет. 
Сейчас на месте рудного по
селка вырос большой город.
А  Сорский молибденовый 
комбинат известен далеко за 
пределами Сибири. Здесь от
крыт недавно музей истории 
предприятия.

На днях из Сорска в ТГУ 
пришло письмо. В нем гово
рится о вкладе профессора 
И. К . Баженова в развитие 
комбината, о том , какую  по
мощ ь он оказал при создании 
м узея . Томский ученый помог 
производственникам устано
вить имена первооткрывате
лей и тех, кто осваивал ме
сторож дение. И. К . Баженов 
награжден почетной грамотой 
комбината.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

ЗАВОДСКАЯ ЭВМ
В отделе автоматизиро

ванной системы управления 
производством подшипнико
вого завода сдана в эксплуа
тацию электронно-вычисли
тельная машина «Минск-32». 
Она предназначена для про
ведения сложных трудоем
ких расчетов, решения пла
новых учетных и других за
дач.

Над запуском машины ра
ботали заводские инженеры- 
электрики Ю. Матквн, 
В. • Матвеев, А. Киреев, 
К. Имыкшенов совместно с 
работниками Новосибирского 
пуско-наладочного управле
ния. ЭВМ «Мин.ск-32» была 
смонтирована и сдана в экс
плуатацию в сжатые сроки 
— на 15 дней раньше гра
фика.

В. ЯКОВЛЕВ.

НОВАЯ ЛАБОРАТОРИЯ
В Томском научно-исследо

вательском институте курорто
логии создана новая лабора
тория функциональных мето
дов исследования сердечно
сосудистых, легочных и нерв
ных заболеваний. Лаборатория 
оснащена современной диаг
ностической аппаратурой, ко
торая позволит ставить диаг
нозы, учитывая последние до 
стижения науки. Сотрудники 
лаборатории принимают актив
ное участие в работе над 
комплексной научной темати
кой. Эти исследования зедутся 
совместно с Пятигорским НИИ 
курортологии.

Н. МИХАЙЛОВА.

СЕМЬ ВЫИГРЫШЕЙ 
ЖУРНАЛИСТА

В декабре состоялся ти
раж выигрышей девятой 
Международной вещевой ло
тереи солидарности журна
листов. В Томской области, 
было продано 30 тысяч этих 
билетов.

Самым активным покупа
телем оказался журналист 
из Каргасокской . районной 
газеты Т. Т. Курилович. Он 
приобрел 900 билетов. И не 
напрасно. Областная журна
листская организация вру-, 
чила ему приз за наиболь
шее количество купленных 
билетов.

Но сюрприз был впереди. 
Тов. Курилович оказался об
ладателем семи выигрышей. 
На его билеты выпалй: по
ездка в Болгарию, плед им
портный, механическая брит
ва «Спутник», скатерть; 
камчатная, два шерстяных 
платка, зонт женский склад- ‘ 
ной импортный.

К. БАГАЕВА.

ПОГОДА ,
Сегодня по области ожи

дается небольшая облач
ность, преимущественно без 
осадков, ветер переменный,. 
3— 7 метро® в секунду, тем
пература 24— 29 градусов, 
утром туман, видимость ме
нее 1.000 метров.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3— 7 мет
ров в секунду, температура
24—  26 градусов.

23— 24 января по области 
—1 облачная с прояснениями 
погода, местами снег, ветер 
переменный, 3— 7 метро® в 
секунду, температура ночью 
29— 34, днем —■ 18— 23, по 
северным районам темпера
тура ночью 36— 41, днем —
25—  30 градусов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ш  адрес и щвщонш \ Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП-18, пр. им. Фрунзе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора -4-82-30, приемной редактора — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34,
секретариата—4-80-20, отдела партийной жизни — 4-80-52, 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта—4-46-76, 4-64- 53, 4-51-83, отдела сельского хозяйства — 4-83-65, 4-23-60,

отдела науки и учебных заведений — 4-33-63, 4-40-48, отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства н быта—4-81-61, отдела писем—4-81-65, 4-77-87,4-77-31, отдела иллюстраций —
4-71-39, бухгалтерии и отдела объявлений — 4-20-91, зам. зав. издательством -  4-77-62, денгурного — 4-35-53, Стенографистки — 4-70-34, областной журналистской организации — 4-74-48.

К303212 Заказ № 115 г. Томск, областная типография

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


